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Первенство России по 
дзюдо среди спортсменов до 
18 лет, посвященное памяти 
Владимира Шкалова, про-
ходит в эти дни. В четверг 
состоялась церемония от-
крытия, спортсменов при-
ветствовали и наградили 
главный федеральный ин-
спектор по Алтайскому краю 
аппарата Полномочного 

представителя Президента 
РФ в СФО Юрий Земский, 
председатель АКЗС Алек-
сандр Романенко, замести-
тель председателя прави-
тельства Алтайского края 
Денис Губин, глава города 
Вячеслав Франк, президент 
Федерации дзюдо России Сер-
гей Соловейчик, президент 
Федерации дзюдо Алтайского 
края, депутат АКЗС Иван 
Нифонтов.

Без малого 30 лет не было 
в Барнауле первенства России 
по дзюдо. У нас проходили 
окружные соревнования, все-
российские фестивали и между-
народные турниры, но все-таки 
первенство страны – это особый 
статус. 

– Здесь собирается действи-
тельно весь цвет нашего дзюдо, – 
говорит президент Федерации 
дзюдо России Сергей Соловей-
чик. – По результатам форми-

руется национальная сборная, 
поэтому к выступлениям все 
готовятся по-максимуму. Тем 
более, что здесь собрались спорт-
смены до 18 лет – это ближай-
ший резерв взрослой команды, 
скоро они пополнят ее ряды 
и будут выступать на самых 
престижных мировых сорев-
нованиях. 
Основной лейтмотив яркой 

церемонии открытия тради-
ционно для таких случаев был 

посвящен красотам и достопри-
мечательностям принимающе-
го региона. И отдельный блок 
рассказал о Владимире Шкало-
ве. Наш земляк, пятикратный 
чемпион мира по самбо, ви-
це-президент Федерации дзюдо 
России, ушел из жизни в конце 
августа, и соревнования посвя-
тили его памяти. В зале в день 
открытия присутствовали его 
дети и внуки. 

(Окончание на 3-й стр.)

Путь к победе

Ярослав МАХНАЧЁВ

В «Титов-Арене» стартовало первенство России по дзюдо, и у команды 
Алтайского края уже есть медали

Фото Михаила ПОЛУБЕДОВА

За четыре дня 
первенства будут 

разыграны медали 
в 17 весовых категориях: 

девяти – у юношей 
и восьми – у девушек.
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В Барнаул приехали команды со всей страны.
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СУББОТА, 11 ноября ВОСКРЕСЕНЬЕ, 12 ноября ПОНЕДЕЛЬНИК, 13 ноября
Восход - 8.41 Восход - 8.43 Восход - 8.45

Заход - 17.35 Заход - 17.33 Заход - 17.32

+ 2 + 4 757 мм рт.ст. + 1 + 3 755 мм рт.ст. + 2 + 4 751 мм рт.ст.
1 м/с    Ю 1 м/с    Ю 2 м/с    ЮЗ

  0 + 1 Влажность 88%   0 + 1 Влажность 91%   0 + 1 Влажность 89%

Музейный фонд «ВБ»

Обладатель семи знаков отличия 
«Золотой фонд прессы» России.

в межрегиональном конкурсе 
журналистского мастерства – 2017
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Фото на обложке Михаила Полубедова. 
Коллаж Марины Гончаровой.
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Фото Андрея ЧУРИЛОВА

КСТАТИ

Ежедневно на городских улицах работают более 100 трамваев и 
30 троллейбусов, которые обслуживают восемь трамвайных и три 
троллейбусных маршрута, за сутки они перевозят более 120 тысяч 
пассажиров. Всего же за 75 лет существования предприятия с 1948 
года электротранспортом перевезено 8 миллиардов пассажиров.

Богатая история
Василий КАРКАВИН

В ДК Барнаула чествовали работников городского электротранспорта

На праздничной сцене лучшие работники предприятия получили награды разного уровня.

В ноябре 1948 года,
75 лет назад, по улицам 
краевой столицы откры-
лось движение трамваев, 
а 50 лет назад на линию 
вышли троллейбусы. На 
юбилейном мероприятии в 
честь круглой даты более 
100 работников и специа-
листов «Горэлектротранса» 
были отмечены наградами 
Минтранса России, губер-
натора и правительства Ал-
тайского края, Алтайского 
краевого Законодательного 
Собрания, Барнаульской 
городской Думы, админи-
страции города и районных 
администраций Барнаула. 

Поздравить коллектив с 
праздником пришли заме-
ститель министра транспорта 
Алтайского края Дмитрий 
Коровин, заместитель предсе-
дателя постоянного комитета 
Алтайского краевого Законо-
дательного Собрания по стро-
ительству, ЖКХ, транспорту 
и связи Николай Данилин, 
председатель Барнаульской 
городской Думы Галина Буе-
вич, заместитель главы адми-
нистрации города по дорож-
ному хозяйству и транспорту 
Антон Шеломенцев, началь-
ник ОГИБДД УМВД России 
по городу Барнаулу Сергей 
Шмаков и другие гости. 

 В адрес сотрудников 
предприятия звучало много 
поздравлений и слов благо-
дарности. Антон Шеломенцев 
отметил, что сегодня элек-
трический транспорт зани-
мает одну из самых важных 
составляющих в сфере пасса-
жирских перевозок в городе – 

это практически 40 процен-
тов от общего ежедневного 
пассажиропотока.

– В настоящее время пред-
приятие претерпевает каче-
ственные положительные 
изменения. Обновляется ин-
женерная сеть, инфраструк-
тура, ожидается поступление 
нового подвижного состава – в 
этом году на линию выйдут 
десять новых трамваев. За 
прошедшие годы у предпри-
ятия сложилась богатая исто-
рия, которая на протяжении 
всех этих десятилетий только 
укрепляется. Все это было 

бы невозможно без профес-
сионального и крепкого кол-
лектива, – подчеркнул Антон 
Шеломенцев.
Он поздравил сотрудников 

предприятия с юбилеем и 
заслуженными наградами и 
поблагодарил за их нелегкий, 
но очень важный труд.
Одна из награжденных - 

Татьяна Васенина, водитель 
трамвая 1-го класса - по-
делилась своей радостью 
и пожелала успехов «Гор-
электротрансу».

– Я вожу трамвай  24 года  
и очень  люблю свою про-

фессию. Это мечта детства. 
Помню, как в город пришли 
новые трамваи, я смотрела 
в стекло, отделяющее каби-
ну от салона, и так хотелось 
оказаться на месте водителя. 

Мечта сбылась. Горжусь, что 
мой труд отмечен и оценен. 
Родному коллективу желаю 
безаварийной работы, всегда 
хорошего настроения и сво-
бодных дорог.
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Олег Тепляков (на нижнем фото справа) стал первым призером в команде хозяев.
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Прямая 
линия «ВБ»

14 ноября прямую линию про-
ведет начальник ОГИБДД УМВД 
России по г. Барнаулу Сергей 
Шмаков. Сергей Борисович от-
ветит на вопросы по телефону 
37-18-60 с 16.00 до 17.00.

21 ноября на прямой линии – 
председатель комитета жилищ-
но-коммунального хозяйства г. Бар-
наула Андрей Никулин; 28 ноября – 
руководитель МБУ «Автодорстрой» 
г. Барнаула Виктор Райко. 

ТРАНСПОРТ

Очередной этап
На путепроводе на проспек-

те Ленина ведутся дорожные 
работы.
Подрядная организация ООО 

«Барнаульское ДСУ № 4» продол-
жает строительство путепровода на 
проспекте Ленина. Со стороны ТЦ 
«Пионер» рабочие МУП «Горэлектро-
транс» частично демонтировали 
разворотное кольцо, и дорожники 
приступили к устройству подъезд-
ных путей к мосту. В настоящее 
время укладывают промежуточные 
слои дорожной одежды, а именно – 
основание из черного крупнофрак-
ционного щебня и нижние слои 
асфальта. Разбор дорожного кольца 
продолжается.
На большом путепроводе завер-

шается гидроизоляция проезжей 
части и бетонирование деформа-
ционных швов. Затем дорожники 
приступят к укладке нижнего слоя 
асфальта.
На малом путепроводе устано-

вили бордюр, ведутся работы по 
устройству тротуаров и установке 
новых столбов контактной сети.
Также специалисты МУП «Гор-

электротранс» завершили укладку 
трамвайных путей со стороны Дома 
быта и соединили их с действу-
ющими.
На строительную площадку уже 

поступили конструкции для устрой-
ства перильного ограждения. В ско-
ром времени его начнут устанавли-
вать вдоль пешеходной части.

ПОДДЕРЖКА

Экспертная 
помощь
В рамках Всемирного дня 

ребенка в Барнауле проведут 
бесплатные юридические кон-
сультации.
Каждый год 20 ноября в России в 

честь Всемирного дня ребенка прово-
дится Всероссийский день правовой 
помощи детям. МФЦ Алтайского 
края (г. Барнаул, Павловский тракт, 
58г) – его активный участник.

20 ноября, в понедельник, в МФЦ 
состоятся мероприятия по оказанию 
бесплатной юридической помощи: 
детям-инвалидам, детям-сиротам, 
детям, оставшимся без попечения 
родителей, а также их законным 
представителям; лицам, желающим 
принять на воспитание в свою семью 
ребенка, оставшегося без попечения 
родителей; усыновителям.
Квалифицированные юристы 

МФЦ будут оказывать консуль-
тации с 8.00 до 17.00, перерыв с 
12.00 до 13.00. Кроме того, в этот 
день вопросы можно будет задать 
по телефону 8(3852) 54-34-18 или 
через МФЦ онлайн.

Соб. инф.

Путь к победе
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Денис Губин, открывая турнир, от-

метил, что легендарных спортсменов 
чтут на Алтае. Александр Романенко, 
поздравляя спортсменов, подчеркнул, 
что первенство России по дзюдо про-
должает серию крупных турниров, 
проходящих в регионе в последние 
годы, пожелал удачи участникам. 
Гибкий путь к победе – именно 

так с японского переводится сло-
во «дзюдо». Но дорога Барнаула к 
турниру была не такой уж гибкой 
и легкой. Краевая столица должна 
была принять первенство России 
до 18 лет еще в 2020 году, однако 
из-за пандемии эти планы пришлось 
отложить. Тем не менее все это вре-
мя специалисты Федерации дзюдо 
Алтайского края во главе с Иваном 
Нифонтовым продолжали планомер-
ную подготовку к состязаниям, чтобы 
устроить для горожан настоящий 
спортивный праздник. 
Далеко не все спортсмены из ре-

гионов центральной части страны 
любят ездить в Сибирь – дальние 
расстояния и смена часовых поясов 
накладывают отпечаток на подготовку 
и акклиматизацию. Но дзюдоисты, как 

заверил Сергей Соловейчик, к такому 
привычные. Федерация проводит 
соревнования по России от Калинин-
града до Дальнего Востока. В Барнауле 
для спортсменов создали все условия – 
гостиница рядом, транспорт вовремя, 
ну а зал «Титов-Арены» соответство-
вал необходимым стандартам для 
мероприятий такого уровня. 
Отбор на соревнования прошли 

почти 1500 человек со всей страны, 
и 28 из них представляют Алтай-
ский край - в шести весовых кате-
гориях у дзюдоисток и в восьми - 
у дзюдоистов. И уже в первый день 
представители нашей команды заво-
евали медали – отличился Олег Теп-
ляков из села Алтайского, вышедший 
в финал супертяжелой весовой кате-
гории. Летом Олег получил травму 
мениска, месяц ждал операции, потом 
восстанавливался после нее. Он провел 
пять схваток, на характере дошел до 
финала, где, к сожалению, уступил 
Даниилу Коронкову из Краснодарского 
края, получив серебряную медаль.  

– Надеюсь, Олег задал для осталь-
ных наших ребят ориентир, к которому 
нужно стремиться, мы ждем золотые 
медали, – говорит Иван Нифонтов. 

Из 28 дзюдоистов региона на тур-
нире 16 представляют Барнаул, это 
воспитанники спортивных школ «Спар-
та» и «Олимпия». 
В субботу, 11 ноября, на тата-

ми выйдут дзюдоисты категорий
55 и 60 кг и дзюдоистки в дивизионах 
48 и 52 кг. Завершат программу со-
ревнований в воскресенье, 12 ноября, 
состязания легковесов – 46 и 50 кг у 
атлетов и 40 и 44 кг – у представитель-
ниц прекрасного пола. Финальные 
встречи начнутся в 18.00. 
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В рамках соревнований 
запланированы автограф-
сессии с чемпионами. 
В день открытия 
болельщики смогли 
пообщаться с победителем 
Олимпиады Бесланом 
Мудрановым.
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В связи с перепадами тем-
пературы дороги и троту-
ары Барнаула покрылись 
ледяной коркой. Чтобы 
обезопасить передвижение 
граждан и транспорта по 
улицам города, рабочие и 
техника трудятся в усилен-
ном режиме. 

Большая часть дорог для 
автомобилей и пешеходов уже 
обработана, но у дорожников 
и управляющих компаний ра-
боты не убавилось. 

– Дворники наши трудятся 
на территории с семи утра до 
трех часов дня. Есть дополни-
тельные смены, на которые 
выходят бригады по мере 
необходимости. Посыпаем 
дорожки и внутридворовые 
проезды песко-соляной сме-
сью, которой мы запасли около 
десяти тонн. Стараемся уби-
рать все вовремя, потому что 
безопасность людей превыше 
всего, – рассказывает Валенти-
на Радченко, техник-строитель 
ООО «ЖЭУ-12».

Дороги и тротуары продолжают чистить от наледи 

Фото Андрея ЧУРИЛОВА, Михаила ПОЛУБЕДОВАРаботы по вывозу снега, посыпке песко-соляной смесью и очистке тротуаров продолжаются.

Елена МАСАЛОВА

Реакции со льдом

Около 100 единиц 
техники МБУ «Автодорстрой» 
и МБУ «Благоустройство 
и озеленение», а также более 
1200 дорожных рабочих 
и дворников ежедневно 
работают на улицах города.

– Люди должны выходить 
из подъезда без страха, что они 
поскользнутся, упадут и полу-
чат травму. Поэтому в первую 
очередь занимаемся этими 
участками: прочищаем выход, 
посыпаем песком – и так все 
подъезды. Затем переходим 
на дороги, – делится дворник 
Евгений Борисенко.
Во всех районах города в 

круглосуточном режиме, без 
выходных работают дорож-

ные бригады и техника МБУ 
«Автодорстрой» г. Барнаула. 
Проводятся все виды работы 
в рамках зимнего содержания 
улично-дорожной сети. 

– Основная задача дорож-
ных бригад МБУ «Автодор-
строй» – это недопущение 
гололедных явлений как на 
проезжей части, так и на тро-
туарах. Последние прометают 
и посыпают песком и «Био-
нордом». С начала сезона на 
тротуары высыпано 557 тонн 
песка, порядка 27 тонн про-
тивогололедного средства 
«Бионорд». Обочины дорог 
очищают от снега, который 
сгребают в кучи и вывозят на 
снегоотвалы. Всего вывезено 
более 35 000 кубических ме-
тров снега. Дороги, в первую 
очередь спуски-подъемы, пере-
крестки посыпают песко-соля-
ной смесью. Предпринимаются 
все меры, чтобы не допустить 
ледяного наката. С начала сезо-
на использовано 5420,5 тонны 
песко-соляной смеси 15 и 20% 
концентрации, – отметил Вик-
тор Райко, руководитель МБУ 
«Автодорстрой» г. Барнаула. 

Он также пояснил, что за 
каждым дорожно-эксплуата-
ционным участком во всех 
районах города закреплена 
определенная территория, 
которую, согласно суще-
ствующей технологической 
схеме, убирают при помощи 
спецтехники. На тротуарах, 
которые невозможно почи-
стить механизированным 
способом, работают брига-
ды, убирающие снег и лед 
вручную.
То, что дворники и город-

ские службы действительно 
работают на местах, заметно 
не только по отчетам и картам. 
Жители видят и ценят труд 
дорожников.

– Работа дворников, конеч-
но, заметна. Недавно только 
лед был перед подъездом, я 
даже не выходила, потому 
что упасть боялась. Для нас, 
стариков, это очень опасно. 
А теперь все почистили, по-
сыпали песком – красота. При-
чем сделали это рано утром. 
Слышно было, как скребли, – 
говорит пенсионерка Надежда 
Степановна.

Заявку на проведение работ 
по содержанию улично-дорож-
ной сети города можно оста-
вить, позвонив по телефону 
диспетчерской службы МБУ 
«Автодорстрой» г. Барнаула – 
50-43-60. 

Ответственность за содержа-
ние придомовой территории 
многоквартирных домов не-
сут управляющие компании. 
В случае ненадлежащего содер-
жания придомовой территории 
можно обратиться:

– в управляющую компа-
нию;

– в администрацию района 
по месту нахождения МКД:
Центральный район – 

63-08-25,
Октябрьский район – 

24-74-98,
Ленинский район – 54-44-49,
Индустриальный район – 

47-51-83,
Железнодорожный район – 

62-56-95;
– в комитет ЖКХ города 

Барнаула – 37-05-07, 37-05-29;
– в инспекцию строитель-

ного и жилищного надзора 
Алтайского края – 56-64-32.

В администрации Барнаула прошло 
совещание по переселению граждан из 
ветхого и аварийного жилья. Его провел 
глава Барнаула Вячеслав Франк.

В совещании приняли участие заме-
ститель главы администрации города по 
городскому хозяйству Сергей Татьянин, 
руководители профильных комитетов и 
районных администраций.
По вопросу переселения граждан из 

ветхого и аварийного жилищного фон-

да, признанного таковым до 1 января 
2017 года, проинформировала заместитель 
председателя комитета жилищно-ком-
мунального хозяйства города Анастасия 
Селищева:

– Всего в городе необходимо было 
расселить 156 многоквартирных домов, 
признанных аварийными до 1 января 
2017 года. По состоянию на 3 ноября в 
рамках реализации краевой программы 
расселен 4021 человек из 1705 помещений. 
Для завершения краевой программы по 

переселению граждан из домов, признан-
ных аварийными до 1 января 2017 года, 
в Барнауле осталось расселить 18 поме-
щений. По каждой из квартир составлен 
подробный план действий для пересе-
ления граждан и доведен до районных 
администраций.
Глава города Вячеслав Франк отметил, 

что краевая адресная программа «Пересе-
ление граждан из аварийного жилищного 
фонда» на 2019-2025 годы в настоящее 
время завершается. 

– Этот вопрос находится на особом 
контроле в администрации города. Не-
обходимо в установленные сроки выпол-
нить условия действующей программы, 
чтобы Барнаул смог принять участие в 
последующих программах переселения 
граждан, – сказал Вячеслав Франк.
Глава города поручил комитету жи-

лищно-коммунального хозяйства и ад-
министрациям районов контролировать 
реализацию составленной дорожной карты.

Пресс-центр администрации г. Барнаула.

На особом контроле
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СОТРУДНИЧЕСТВО

Фото Инны СОРОКИНОЙ

Олеся МАТЮХИНА

Сила – в согласии
В Барнауле проходит крупный межнациональный форум

На базе Алтайского промыш-
ленно–экономического колледжа 
при участии центров националь-
ных культур Барнаула прошел 
форум «Столица Алтайского края – 
территория межнационального 
согласия». В его рамках состоялась 
защита проектов первого в истории 
краевой столицы конкурса лучших 
практик в сфере национальных 
отношений. 

Межнациональный форум посвя-
щен Дню народного единства. Органи-
затором событийных мероприятий и 
автором проекта стали региональное 
отделение Ассамблеи народов Рос-
сии и АКОО «Ассоциация националь-
но-культурных объединений Алтая».
С приветственным словом к участ-

никам форума обратилась президент 
Ассоциации национально-культурных 
объединений Алтая Елена Буянкина.

– От всей многонациональной се-
мьи Барнаула приветствую участни-
ков форума – это лидеры, активисты, 
творческие коллективы националь-
но-культурных общественных объе-
динений, этнокультурные творческие 
коллективы, студенческая молодежь, 
эксперты, педагоги, ученые, пред-
ставители органов исполнительной 
власти, – сказала Елена Григорьев-
на. – Сегодня мы вершим историю, 
поскольку такой форум проводится 
впервые и не случайно именно в об-

сфере национальных отношений как 
реализованных, так и существующих 
пока только на бумаге. Председатель 
общественной организации «Местная 
национально-культурная автономия 
кыргызов Барнаула «НашДомАлтай» 
Нурпери Тайполотова представила 
проект «Дни истории и памяти пред-
ков».

– Проект направлен на изучение 
биографии людей, которые оставили 
след в истории своего народа, – ска-
зала Нурпери. – Узнав историю своих 
предков, мы сплотимся еще больше. 
Каждый участник проекта возьмет из 
огромной кладовой знаний разных 
народов для себя что-то полезное. 
Киргизский писатель с мировым име-
нем Чингиз Айтматов или Курманжан 
Датка, алайская царица, изменившая 
лицо своей страны - каждому народу 
есть кем гордиться в прошлом и на-
стоящем. Презентации «Великие люди 
моего народа», я уверена, помогут 
более бережно относиться не только 
к истории своего рода, но и других 
народностей.

разовательном учреждении. Именно 
молодежи предстоит и дальше беречь 
согласие и единство, на котором дер-
жится наша огромная многонацио-
нальная страна. 
Начальник отдела общественных 

связей комитета общественных связей 
и безопасности администрации Барна-
ула Татьяна Барышева поблагодарила 
руководство АПЭК за предоставлен-
ную площадку и большое внимание, 
которое уделяется в учреждении теме 
национальных отношений.

– Важно, что с городских фести-
вальных площадок мы переходим 
на территорию учебных заведений, – 
подчеркнула Татьяна Владимировна. – 
На наш взгляд, это правильно и нужно. 
С вас, поколение будущего, начинается 
территория согласия, безопасности 
и солидарности. Сегодня в Барнауле 
осуществляют свою деятельность 
многие национально-культурные 
объединения. Мы дорожим дружбой с 
каждым из них, и нет важнее задачи, 
чем сохранить мир и согласие в ус-
ловиях, в которых мы сейчас живем, 
учимся и работаем.
На форуме был рассмотрен вопрос 

миграционного законодательства в 
Алтайском крае, о котором рассказала 
начальник отдела иммиграционного 
контроля Управления по вопросам 
миграции ГУ МВД России по Алтай-
скому краю подполковник полиции 
Ксения Кривинцева.
Самой долгожданной частью ме-

роприятия стала защита проектов в 

Участниками форума стали активисты, творческие коллективы национально-культурных объединений, 
студенты, педагоги, представители власти.

СВЯЗЬ ПОКОЛЕНИЙ

Чтобы помнили
82 года назад на Красной 

площади прошел парад, имев-
ший огромное значение для 
поднятия морального духа 
всей страны, показав миру, 
что Москва не сдается и бо-
евой дух армии не сломлен. 
7 ноября на Аллее Победы 
представители администрации 
Ленинского района, ветеран-
ских организаций и народной 
дружины почтили память 
героев Великой Отечествен-
ной войны, возложив цветы к 
стеле и плитам с названиями 
городов-героев. 

Напомним, что в начале ноября 
1941 года обстановка на фронте 
была критической: немецкие вой-
ска активно наступали на Москву 
и находились в 30 километрах от 
столицы. Чтобы поднять боевой 
дух армии и всей страны, было 
решено провести парад на Красной 
площади. Столица находилась 
в зоне досягаемости немецкой 
авиации, поэтому подготовка к 
мероприятию проводилась в ус-
ловиях строжайшей секретности – 
участники парада узнали о нем 
за несколько часов до торжества. 
Командовал парадом началь-

ник московского гарнизона гене-
рал-лейтенант Павел Артемьев, 
принимал шествие Маршал Со-
ветского Союза Семён Будённый. 
Из-за сильного снегопада воз-
душную часть отменили. Всего 
по брусчатке Красной площади 
прошли 28,5 тыс. человек, прое-
хали 140 орудий, 160 танков, 232 
автомашины. Шествие продолжа-
лось 25 минут – это был самый 
короткий парад Красной Армии. 
Кроме Москвы парад в этот день 
прошел также в Куйбышеве и 
Воронеже. 

– 7 ноября для представителей 
старшего поколения по-прежне-
му ассоциируется с Октябрьской 
революцией, немногие помнят, 
что в этот день в тяжелейшей 
для страны обстановке прошел 
военный парад. Сегодня 7 ноя-
бря – это День воинской славы, 
который мы планируем отмечать 
ежегодно, – отметил председатель 
районного комитета ветеранов 
Михаил Глазырин. 
После возложения цветов на 

пл. Мира состоялся концерт с 
участием ветеранских органи-
заций. С творческими номерами 
выступили ансамбли «Хорошее 
настроение», «Ковш», дуэт гар-
монистов Виктора Карякина и 
Александра Филипенко, солист 
Василий Козлов.

– Дней воинской славы в кален-
даре праздников России не так и 
много, - поделился Михаил Глазы-
рин. – Поэтому мы стараемся от-
мечать их все, в разных форматах, 
для разных целевых аудиторий. 
В декабре ко Дню героев Отечества 
вместе с народной дружиной го-
товим памятное мероприятие на 
территории школы № 126, где на 
«Дереве Памяти» появятся новые 
таблички с фамилиями участни-
ков спецоперации и ветеранов 
Великой Отечественной войны, 
ушедших из жизни.

Олеся МАТЮХИНА.

На конкурс лучших практик 
в сфере национальных отношений 
было подано более 40 заявок, 
из них победителями в четырех 
номинациях стали 16 проектов.
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Ярослав МАХНАЧЁВ

СПРАВКА ВБ

Занятия по физической культуре и 
спорту для людей с ограниченными 
возможностями здоровья и инвалидов 
в Барнауле, помимо ФОК «Инваспорт», 
организованы в клубе «Патриот», СК 
«Темп», ФК «Динамо», в училище олим-
пийского резерва, СШОР № 3, бассейнах 
«Олимпийский» и «Магис», ряде образо-
вательных организаций, учреждениях 
соцзащиты и здравоохранения. Для 
«Центра ГТО» закуплено оборудование 
для тестирования лиц с ограниченными 
возможностями здоровья. 

На новом месте
Клуб «Инваспорт» получил площади для тренировок

Барнаульские спортсме-
ны с ограниченными воз-
можностями здоровья по-
лучили помещение для 
тренировок – клуб «Инва-
спорт» в ближайшее вре-
мя переберется на место 
бывшего детского сада на 
ул. Профинтерна, 37. Глава 
города Вячеслав Франк в 
ходе выездного заседания 
обсудил с руководителем 
клуба Игорем Кузнецовым 
детали переезда. 

По поручению главы
Физкультурно-оздорови-

тельный клуб «Инваспорт» 
для людей с ограниченными 
возможностями начал работу 
еще в 1987 году и большую 
часть своей истории базиро-
вался в подвале жилого дома 
на ул. Деповской, 18. 
Там был расположен трена-

жерный зал, также члены клуба 
играли в сидячий волейбол, 
бочча, занимались настольным 
теннисом, лыжными гонками. 
Спортсмены были постоянны-
ми участниками соревнований, 
становились победителями 
и призерами чемпионатов и 
первенств России, Парасиби-
риад и соревнований СФО. 
В последнее время клуб объ-
единял без малого девяносто 
человек, большинство с нару-
шением опорно-двигательного 
аппарата. 
Но весной помещение при-

шлось освобождать. В клуб, 
который и без того постоянно 
сталкивался с различными 
происшествиями вроде теку-
щих труб или засорившейся 
канализации, пришло пред-
писание от коммунальщиков: 
так как через все помещение 
проходит магистральная труба 
отопления, нахождение здесь 
спортсменов противоречит 
нормам безопасности. 
Все лето у клуба ушло на 

поиск нового места для трени-
ровок. В итоге по поручению 
главы города Вячеслава Франка 
для инваспортсменов нашли 
другое помещение.

«Инваспорт». Как говорит его 
руководитель Игорь Кузнецов, 
примерно такое же простран-
ство у них было на старом 
месте, но здесь лучше плани-
ровка, и полезных квадратных 
метров гораздо больше. 

– Мы уже примерно рас-
пределили, где расположить 
тренажеры, раздевалки, 
кардиозону, место для на-
стольных игр, шахмат и ша-
шек, хранения инвентаря, – 
поясняет Игорь Кузнецов. 
С недавних пор он, активно 

занимающийся греблей, лыж-
ными гонками и легкой атле-
тикой, стал одним из тренеров 
детской команды Барнаула 
по следж-хоккею. Ледовые 
тренировки проводятся на 
базе «Карандин-Арены», ну 
а общефизической подготов-
кой с детьми Кузнецов также 
планирует заниматься на базе 
«Инваспорта». 

– Мы благодарны опера-
тивной работе администрации 

города. Данное помещение 
станет местом притяжения 
людей с ограниченными 
возможностями, ведь для 
членов клуба «Инваспорт» – 
это физическая, социальная 
реабилитация, спорт высших 
достижений, создание рабо-
чих мест и трудоустройство 
инвалидов, защита их прав и 
интересов. Мы готовы пере-
ехать, как только это станет 
возможным, – отметил Игорь 
Кузнецов.
Краевое министерство 

спорта выделяет клубу суб-
сидию в размере около полу-
тора миллионов в год – эти 
средства уходят на оплату 
коммунальных расходов, зар-
плату сотрудникам и другие 
расходы. Глава города пору-
чил профильным комитетам в 
ближайшее время завершить 
работу по подготовке доку-
ментов, а также проработать 
вопрос проведения необходи-
мого ремонта в помещениях. 

Фото Михаила ПОЛУБЕДОВА

Все условия
Когда-то на первом эта-

же жилого дома на ул. Про-
финтерна, 37, располагались 
ясельные группы детского 
сада № 92. Так как малышей 
в этом микрорайоне с каж-
дым годом становилось все 
меньше, группы перевели 
в основное здание сада, рас-
положенное неподалеку, а 
освободившееся помещение 
решили передать спортсме-
нам. 
Сюда в скором времени 

переберутся две организации: 
помимо «Инваспорта» рядом 
будет базироваться барнауль-
ский Центр тестирования ГТО. 
Сейчас он расположен на ул. 
Молодежной, и имеющегося 
пространства с учетом роста 
востребованности комплекса 
ГТО уже не хватает. 
В общей сложности пло-

щадь помещения – 800 ква-
дратных метров, примерно 
половину из них займет 

Вячеслав Франк отметил, что результаты спортсменов с ограниченными возможностями здоровья являются примером для всех.

– Для нас очень важно под-
держивать таких спортсменов. 
Их результаты поражают, – 
заявил Вячеслав Франк. – 
Воспитанники клуба станови-
лись чемпионами и призера-
ми соревнований различного 
уровня.

Решают дети

В Алтайском крае идет второй 
этап конкурса школьных инициатив 
«Я считаю» на право получения гран-
та из средств краевого бюджета. Во 
втором этапе участвуют 229 школь-
ных команд из восьми городов и 38 
районов региона. Максимальный 
размер в этом году составляет 400 
000 рублей.

Участвуя в конкурсе, старшекласс-
ники помогают обустроить школьную 
инфраструктуру, улучшают учебно-вос-

питательный процесс, повышают свою 
финансовую и бюджетную грамотность.
Так, в барнаульской гимназии № 40 

ребята предлагают создать Центр дет-
ских инициатив, благоустроить приш-
кольную территорию, отремонтировать 
раздевалки, а также обустроить кухню 
для девочек, оборудовать велопарковку, 
установить теплицы для выращивания 
микрозелени в школьную столовую или 
заказать стенд для спортивных кубков.

– Участвуя в конкурсе, гимнази-
сты учатся работать в команде еди-
номышленников, быть упорными и 
настойчивыми, проявлять инициативу, 

приобретают опыт публичных высту-
плений, – отмечает советник директора 
по воспитанию гимназии № 40 Юлия 
Хожайнова. – Родительская обществен-
ность проинформирована об участии 
ребят в конкурсе.
Теперь планируется проведение 

заседаний школьных рабочих групп 
из учеников, сотрудников школ и ро-
дителей гимназии в целях проведения 
предварительного анализа выдвинутых 
старшеклассниками проектов и отбора 
лучших инициатив для общешкольного 
голосования.
Второй этап продлится до 30 ноября. 

Юлия НЕВОЛИНА
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Фото Андрея ЧУРИЛОВАУчащиеся школы № 136 завтраками довольны.

ОБРАЗОВАНИЕ

С началом второй четверти в бар-
наульских школах продолжила 
работу межведомственная комиссия 
по проверке организации бесплат-
ного горячего питания учащихся 
младшего звена. Традиционно в нее 
входят представители городского 
комитета по образованию, надзор-
ных органов, депутатского корпуса, 
общественники и неравнодушные 
родители.

В среду, 8 ноября, школьники краево-
го центра получали на завтрак сложный 
овощной гарнир, кнели из птицы с 
соусом и компот из смеси сухофруктов.

– Всего у нас учатся 1790 детей, из 
которых 955 – в начальных классах, 
они полностью охвачены горячим 
питанием, – рассказывает директор 
школы № 136 Александр Шнайдер. – 
В утреннюю смену завтрак получают 
первые и четвертые классы, во вторую 
обед – вторые и третьи. Для 23 детей с 
ОВЗ предусмотрен двухразовый рацион, 
17 человек обеспечены комплексным 
питанием, еще 13 из семей участников 
СВО, согласно заявлению, посещают 
столовую бесплатно. Оборудования 
у нас достаточно, штат сотрудников 
пищеблока укомплектован полностью. 
Комбинату школьного питания «Гло-
бус» надо отдать должное – специа-
листы качественно выполняют свои 
обязанности, всегда прислушиваются 
к просьбам и замечаниям. 
Первыми результаты их работы оце-

нивают члены бракеражной комиссии 
– в школе № 136 пробу снимают перед 

каждой переменой, предназначенной 
для приема пищи. В состав комиссии 
входит ответственный за питание, 
представитель администрации школы 
и медицинский работник.  

– Дополнительный контроль осу-
ществляют родители, - продолжает 
Александр Шнайдер. – График пред-
усматривает ежемесячные визиты в 
школьную столовую, но мы пригла-
шаем их к нам в любое время. Для 
этого даже не обязательно уведомлять 
администрацию заранее. Можно при-
йти на вахту, сообщить цель визита и 
пригласить меня или ответственного за 
питание. Мы поможем снять верхнюю 
одежду и сопроводим в обеденный зал; 
в пищеблок, разумеется, пропустить 
никого не можем.
В последнее время замечаний от 

родителей практически не поступает – 
систему отладили. Бывает, что ребенок 
назовет блюдо недостаточно соленым, 
но это, скорее, его вкусовые предпо-
чтения и индивидуальные пищевые 
привычки – в школьной столовой пищу 
готовят, ориентируясь на строгие нор-
мы и правила.

– Я не первый раз принимаю участие 
в работе родительского контроля, – 
рассказывает мама первоклассника 
школы № 136 Василина Колесникова. – 
Очень трепетно отношусь к органи-
зации питания – это очень важный 
фактор для ребятишек и особенно для 
первоклассников. У меня сын непри-
вередлив, ест все. Как-то признался, 
что съел котлету подруги, с которой 
та не справилась. Это значит, что го-
товят действительно вкусно. Я и сама 
пробовала, мне все понравилось. Тем-

пература блюд соблюдена, качество в 
норме, порции полноценные. В школе 
завтракают рано и плотно, поэтому 
перед выходом из дома сын ест не 
всегда – по настроению. Тем не менее 
постоянно у педагога интересуюсь, как 
поел в столовой – после уроков у него 
еще дополнительные занятия. 
Депутат Барнаульской городской 

Думы, главный врач поликлиники 
№ 14 Дмитрий Денисов тоже не в пер-
вый раз в составе комиссии контролиру-
ет качество горячих обедов и завтраков 
в школе № 136.

– Родители детей довольно часто 
организованно посещают столовую в 
этом образовательном учреждении, – 
говорит он. – Они отмечают разноо-
бразие меню, ухоженный вид столо-
вой. При общении с представителями 
родительской общественности я часто 
говорю о том, что та еда, которой кормят 
ребят на переменах, должна быть не 
только вкусной. А во многом – приучать 
детей именно к правильному питанию, 
помочь сформировать у них здоровые 
привычки.

Юлия НЕВОЛИНА

Хочу добавки!
Рацион барнаульских школьников полностью 
отвечает установленным требованиям и нормам

Напомним, бесплатное горячее 
питание учащиеся начальных 
классов Барнаула получают 
с 1 сентября 2020 года. 
Остальные питаются за счет 
родительских средств.

ПРИЗНАНИЕ 

Здоровье нации
Проект администрации Барна-

ула высоко оценен на V конкурсе 
«Здоровые города России».
В 2023 году в рамках реализации 

нацпроекта «Демография» Ассоци-
ация «Здоровые города, районы и 
поселки» совместно с Министерством 
здравоохранения РФ, при поддержке 
Общественной палаты РФ провели 
V конкурс «Здоровые города Рос-
сии». Он направлен на выявление 
и распространение эффективного 
опыта деятельности органов мест-
ного самоуправления по укреплению 
общественного здоровья, созданию 
условий для формирования здоро-
вьесберегающей среды и единого 
профилактического пространства в 
стране. На конкурс подано более 150 
заявок от муниципальных образова-
ний из 27 субъектов страны.
Как сообщает министерство здра-

воохранения Алтайского края, члены 
конкурсной комиссии высоко оценили 
проект администрации Барнаула. Он 
направлен на улучшение здоровья 
детей и подростков в школах, включая 
продвижение здорового питания и 
физической активности. В номинации 
«Лучший проект по здоровому пита-
нию» ему присуждено третье место.
Проект реализован на межведом-

ственной основе при участии Краевого 
центра общественного здоровья и 
медицинской профилактики, адми-
нистрации Барнаула, Алтайского кра-
евого Законодательного Собрания, 
Алтайского государственного меди-
цинского университета, городского 
комитета по образованию и АО «Ком-
бинат школьного питания «Глобус».
В рамках реализации проекта оце-

нили факторы риска распространен-
ности хронических неинфекционных 
заболеваний среди детей и подростков. 
Разработан алгоритм по увеличению 
двигательной активности школьников, 
а также индивидуальную программу 
профилактических мероприятий по 
здоровому образу жизни. 

АКЦИЯ

Узнай свою 
природу

9-26 ноября в Алтайском крае 
пройдет V юбилейный Всерос-
сийский экологический диктант.

Участники Экодиктанта-2023 смогут 
проверить уровень грамотности в 
сфере охраны окружающей среды и 
оценить личный прогресс на уровне 
экокультуры. Сложность заданий для 
зарегистрированных на платформе 
экодиктант.рус или пришедших на 
офлайн-площадки проведения дик-
танта варьируется в зависимости от 
их возраста/наличия профильного 
образования. Юбилейная акция ох-
ватывает и новую категорию участ-
ников – «Пишем вместе». Вопросы 
этой подгруппы адаптированы для 
детей с особенностями развития и 
рассчитаны на участие в тандеме с 
родителями/опекунами.
Центральной площадкой прове-

дения Экодиктанта в регионе станет 
Алтайский краевой детский экологиче-
ский центр. 14 ноября на базе центра 
Экодиктант напишут обучающиеся 
в возрасте от 12 до 18 лет, гости из 
природоохранных организаций края, 
вузов. Всего участниками станут 35 
человек. Начало мероприятия в 14.00.
Регистрация офлайн-площадок, как 

и возможность онлайн проверить свои 
знания, будет возможна на портале 
экодиктант.рус до 26 ноября.

Алиса ТРОСТНИКОВА.
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Хрупкие берега
Школьникам напоминают о правилах безопасности на водных объектах

На этой неделе в Алтай-
ском крае проходит мас-
штабная профилактическая 
акция «Безопасный лед». 
Главная ее задача – про-
паганда безопасного пове-
дения на водоемах зимой. 
Особое внимание в это вре-
мя уделяют школьникам и 
проводят с ними дополни-
тельные просветительские 
беседы.

Во время акции «Безо-
пасный лед» специалисты 
городского управления по 
делам гражданской обороны 
и чрезвычайным ситуациям 
работают со всеми группами 
населения, включая подрас-
тающее поколение. Больший 
упор они делают на учащихся 
школ, которые расположены 
в непосредственной близости 
от водоемов. В Ленинском 
районе их три – № 72 в На-
учном Городке, № 97 в Гонь-
бе и первый корпус школы 
№ 126, находящийся на улице 
Гущина, 177.

– В связи с этим просве-
тительская работа у нас 
ведется практически не-
прерывно, – рассказывает 
заместитель директора по 
учебно-воспитательной рабо-
те школы 126 Елена Гущина. – 

В течение всего учебного 
года мы, согласно плану, 
проводим инструктажи по 
безопасности детей, воспи-
тательные мероприятия и 
классные часы. Кроме того, 
доводим информацию до 
родителей на классных со-
браниях и через чаты в мес-
сенджерах. Обычно делаем 
это в соответствии с сезоном, 
но если ребенок что-то забыл, 
он всегда может обратиться 
к соответствующему инфор-
мационному стенду, который 

работает у нас на постоянной 
основе.
Хорошими помощниками 

педагогам выступают пред-
ставители родительского 
патруля. Они следят за по-
ведением детей на нерегули-
руемом пешеходном переходе 
через улицу Гущина, а также 
часто бывают близ водоема. 
Эту работу проводят и в ку-
пальный сезон, и в период 
становления льда, который 
идет сейчас.
И учителя, и родители за-

мечают детей на водоеме уже 
сейчас, хотя на нем еще есть 
большая полынья.

– Погода действительно 
неустойчивая – лед еще не 
набрал нужную толщину, – 
подтверждает специалист 
городского управления по 
делам ГО ЧС Наталья Жбан-
никова. – Тем не менее мы 
видим, что в отдельных ме-
стах уже появляются рыбаки, 
начали развлекаться дети. 
Сегодня мы поговорили с 
ними о мерах безопасности 

и дали домашнее задание: 
обязательно проговорить все 
еще раз с близкими. Акция 
«Безопасный лед» обычно 
проводится несколько раз в 
год, в этот период мы только 
усиливаем нашу работу – в 
остальное время тоже зани-
маемся профилактикой, по-
сещаем школы, еженедельно 
выезжаем на водоемы. Всег-
да берем с собой памятки, 
проводим беседы с горожа-
нами. Нас воспринимают 
хорошо, охотно вступают в 
диалог.
Еще одна проблема насту-

пившего периода – природные 
горки, которые появились 
естественным образом в связи 
с особенностями рельефа. Не-
редко в качестве популярных 
мест для массовых катаний 
выступают покатые берега 
водоемов.

– Буквально на прошлых 
выходных заметили, как ре-
бятишки выкатывались на не-
окрепший лед, организовали 
здесь дежурство и проводили 
профилактические беседы, – 
говорит специалист отдела 
гражданской защиты управ-
ления по делам ГО ЧС города 
Барнаула Ирина Жаркова. – 
Я сама проживаю в микро-
районе Докучаевском, где и 
расположено это озеро. Оно 
не единственная наша про-
блема зимой – дети катаются 
еще и со спуска, по которому 
ездят машины. Мы прове-
ли работу по предупрежде-
нию водителей и родителей 
об опасности, подключили 
ГИБДД и дорожные служ-
бы. Хочу их поблагодарить – 
меры были приняты очень 
оперативно, теперь наша до-
рога отсыпана и стала совсем 
нескользкой. 

Юлия НЕВОЛИНА

Не разгоняйтесь на «ватрушке»
Главное управление МЧС 

России по Алтайскому краю 
предупреждает: зимние ско-
ростные развлечения - небез-
опасное занятие.

С установлением снежного 
покрова дети и взрослые начали 
кататься на санках, «ледянках», 
тюбингах и других приспособле-
ниях. Все они малоуправляемы 
и способны развивать большую 
скорость, а значит риск несчаст-
ного случая или травмирования 
крайне велик. На этой неделе 
при скатывании с горки погибла 
11-летняя школьница в Шелабо-
лихинском районе.
Главное правило безопасно-

сти – кататься в специально от-
веденных для этого местах, где 

местность обследована на пред-
мет наличия столбов, деревьев, 
кустарников, ям, бугров, камней, 
мусора и других препятствий, 
которые могут стать причиной 
травм. Спасатели напоминают: 
крайне опасно кататься по бере-
гу водоема и выезжать на лед. 
В последние годы огромной 

популярностью у детей и моло-
дежи пользуется тюбинг. Однако 
катание на надувных санках – 
далеко не безобидная зимняя 
забава. Тюбинги очень скорост-
ные, могут закручиваться вокруг 
своей оси и даже перевернуться 
во время спуска. Если не соблю-
дать меры безопасности, такое 
развлечение может привести к 
непоправимой трагедии.
Главное управление МЧС 

России по Алтайскому краю 
напоминает: кататься на на-

дувных санках рекомендуется 
на склонах с уклоном не боль-
ше 20 градусов. Внизу склона 
должно быть достаточно места 
для торможения. Перед нача-
лом спуска следует убедиться, 
что перед вами нет никого из 
катающихся, особенно детей. 
При спуске на надувных сан-
ках необходимо держаться за 
специальные ремни, располо-
женные по бокам. Не следует 
превышать их максимальную 
грузоподъемность. Также нельзя 
прикреплять надувные санки 
друг к другу, так как они могут 
перевернуться. Ни в коем слу-
чае нельзя привязывать тюб к 
мотоциклу, автомобилю, снего-
ходу и другим транспортным 
средствам, чтобы покататься на 
скорости по автомобильным или 
проселочным дорогам.

Алиса ТРОСТНИКОВА
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СПРАВКА ВБ

В рамках акции «Безопасный лед» 
специалисты городского управления ГО 
ЧС провели профилактическую беседу 
с учащимися школы № 126 и раздали 
в общей сложности около 120 темати-
ческих памяток.

Фото Юлии НЕВОЛИНОЙСпециалисты управления по делам ГОЧС регулярно проводят рейды вдоль водоемов и раздают памятки.
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Отправленный в зону СВО универсальный трактор барнаульского завода 
уже побывал в деле

УР-77 «Метеорит», прозванная 
Змеем Горынычем, да хоть 
и систему залпового огня 
«Град» можно поставить. 
По словам Владимира На-

зарова, алтайские парни были 
рады подаркам, ведь кроме 
трактора к ним приехали мед 
от холдинга «Алтамар» под 
руководством Петра Свири-
дова и подарки от компании 
«Фармгрупп» под руковод-
ством Алексея Матейса. Что-
бы не отвлекать военных от 
дела, путешествие по Луган-
щине директор совершил мак-
симально короткое.

– Города Луганск, Ило-
вайск, Енакиево выглядят 
отлично: дороги ровные, зда-
ния, которые можно было 
восстановить, восстановлены, 
руины убирают. Везде, где 
закончены боевые действия, 
порядок практически наве-
ден. Людей на улице много, 
общественный транспорт 
выпускают на линию, даже 

В сентябре 2023 года 
специалисты Алтайского 
тракторного завода «Гранд» 
собрали на основе гусе-
ничного трактора ТСН-4  
узкоспециализированную 
машину с мехлопатой, 
краном-манипулятором 
и вспомогательной лебед-
кой грузоподъемностью 
12 тонн. Аналога этой мо-
дели нет, она была созда-
на непосредственно под 
запросы наших земляков 
из зоны СВО.

Спецы по навесам
АТЗ «Гранд» присутствует 

на рынке производства само-
ходных машин более 20 лет. 
Предприятие выпускает 19 
моделей тракторов: с буровым 
и бульдозерным оборудова-
нием, пожарный, клинокор-
чеватель, лесохозяйственный 
и т.д. У всех практически оди-
наковое шасси, но с разными 
навесами для разных задач: 
пахать, тушить пожары, во-
зить лес, вытягивать все, что 
застряло в грязи, копать... 
Тракторы ТСН разных мо-
дификаций использовались 
при строительстве газопрово-
дов «Северный поток - 1 и 2», 
для прокладки минераль-
ных полос при опашке леса 
от пожаров в разных регио-
нах страны. Трудяга-трактор 

Трактор с навесами испы-
тали недалеко от производ-
ства, он хорошо преодоле-
вал препятствия высотой до 
полуметра и глубиной 0,8 
метра. Отправили вместе с 
ним несколько банок разной 
краски, заводчане не знали, 
какая расцветка ребятам при-
годится, поскольку это зави-
сит от местности и погодных 
условий.

На линии 
соприкосновения

Владимир Назаров после 
отправки спецтрактора сам 
поехал в зону СВО, чтобы 
рассказать бойцам о всех 
возможностях своего детища. 

– Трактор прибыл в Лу-
ганск, но использоваться 
будет либо в ДНР, либо на 
Херсонщине, - говорит Вла-
димир Юрьевич. – Бойцы уже 
покрасили кабину в зеленый 
цвет, а там, кто знает, может, 
и камуфляжная расцветка 
понадобится. Объяснил, что 
трактор действительно уни-
версальный: если в погру-
зочном устройстве заменить 
крайнее звено стрелы и по-
ставить ковш – будет копать. 
Если снять мехлопату спе-
реди и поставить катки или 
тралы, можно использовать 
при разминировании. В кузов 
свободно уместится крупно-
калиберный миномет или 
установка разминирования 

может выполнять несколько 
операций сразу, кроме этого, 
на нем перевозят тяжелое 
оборудование в труднодоступ-
ные районы, куда колесной 
технике хода нет.

– Идея сделать трактор 
для земляков, участвующих в 
СВО, у меня появилась после 
начала частичной мобилиза-
ции, – рассказал директор АТЗ 
«Гранд» Владимир Назаров. - 
Созвонились с региональным 
отделением Общероссийского 
народного фронта, получили 
контакты. Когда общался с 
военными, они были рады 
и «голой» машине, без наве-
сов, но какой от нее толк на 
передовой? Насмотревшись 
роликов про жизненную не-
обходимость антидроновой 
защиты, решил начать с этой 
части. Первое, что сделали, –
надстройку сверху со сменя-
ющимися панелями. Чтобы 
каждый раз их не вырезать 
и не приваривать заново, 
придумали крепить на при-
щепки, в случае повреждения 
надстройку легко снять и за-
менить на новую. Впереди у 
трактора закрепили мехлопа-
ту, чтобы оператора в случае 
чего не посекло осколками. 
Снизу добавили брони, кото-
рая защитит от мин. Постави-
ли кран, мощную лебедку с 
тросом. В общей сложности 
на доработку спецтрактора 
ушла неделя.

трудно представить, что еще 
недавно здесь велись боевые 
действия, – поделился Влади-
мир Юрьевич. – Установили 
постоянную связь между на-
шим инженером и операто-
ром трактора. Он, конечно, бу-
дет не один управлять им, но 
главное, пока нужно научить 
хотя бы одного специалиста. 
К слову, имя трактору бойцы 
пока не дали, но надеюсь, что 
поработав с ним в зоне бое-
вых действий, оценят нашего 
универсального солдата и у 
него тоже будет позывной.
По поводу сотрудничества 

с Министерством обороны 
Назаров сказал, что трактор – 
машина дорогая, ее средняя 
стоимость составляет более 
10 млн руб. Процедура по-
лучения госзаказа сложная, 
но возможная, работа в этом 
направлении ведется. 

– Мы можем сделать все, 
если иметь желание и при-
ложить мозги. И это касается 
не только нашего завода, – 
констатирует Владимир 
Назаров. - Надо действовать 
и предлагать свои решения. 
На новых территориях Рос-
сии очень жирные почвы, 
колесная техника сразу вяз-
нет, а наш механический боец 
ползет и ползет, это радует. 

Олеся МАТЮХИНА

Позывной для ТСН-4
Фото Михаила ПОЛУБЕДОВАСобранный специалистами АТЗ «Гранд» универсальный трактор уже помогает нашим землякам в зоне спецоперации.

Недавно трактор ТСН-4 завода 
АТЗ «Гранд» участвовал в 
строительстве землянок вблизи 
линии соприкосновения. По 
словам оператора, к машине 
нареканий нет.
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СПРАВКА ВБ

Отделение травмы кисти Краевой клинической больницы скорой 
медицинской помощи рассчитано на 40 коек. Оно работает в тесном 
сотрудничестве с наукой, является базой кафедры специализиро-
ванной хирургии по урологии, травматологии и офтальмологии 
Алтайского медуниверситета. Ежегодно в отделении пролечивают 
порядка 1700 пациентов.  В условиях стационара делается около 2 
тысяч операций, ведется амбулаторный прием больных со всего 
края, в кабинете консультативного приема свыше 2 тысяч человек 
получают консультативную помощь.

Рука в руке
Известный травматолог Вячеслав Вигель отмечает полувековой юбилей 

Отделение травмы ки-
сти Краевой клинической 
больницы скорой меди-
цинской помощи широ-
ко известно за пределами 
Алтайского края. Здесь на 
протяжении 20 лет кропо-
тливо и филигранно лечат 
всевозможные травмы рук 
и ног, по возможности воз-
вращая пациентам многие 
двигательные функции. 
Руководит этим важным 
подразделением травма-
толог-ортопед Вячеслав 
Вигель. 

Восстановить кисть
Отделение, которое воз-

главляет Вячеслав Вигель, 
имеет статус краевого центра 
травмы кисти. Сюда кругло-
суточно, семь дней в неделю, 
везут экстренных больных с 
самыми тяжелыми повреж-
дениями верхних и нижних 
конечностей. Помимо этого в 
плановом режиме здесь оказы-
вается высокотехнологичная 
медицинская помощь населе-
нию региона с последствиями 
таких травм и болезней. 

– Наше отделение появи-
лось на свет благодаря про-
фессорам Владимиру Алексе-
евичу Пелеганчуку и Андрею 
Александровичу Коломийцу 
в 2003 году. Один из них воз-
главлял в то время больницу, 
другой – профильную кафедру 
в медуниверситете. Это стало 
мудрым стратегическим ре-
шением. Подобных отделений 
тогда было не более пяти-семи 
по стране, а потребность в них 
была очень высокая, – расска-
зывает Вячеслав Вигель.
В то время был высокий 

процент инвалидизации на-
селения после перенесенных 
травм. 

– Часто встречающийся пе-
релом плечевой кости с по-
вреждением плечевого нерва 
тогда лечили с помощью ба-
нального наложения гипса, а 
у человека потом в букваль-
ном смысле не работала рука. 
К подобным проблемам нужен 
был комплексный подход. Что-
бы доктор не просто скрепил 
кость, но смог бы отработать 
все другие проблемы – сшить 
сосуд, мышцы и сухожилия. 
Восстановил бы все макси-
мально возможные двигатель-
ные функции поврежденной 
конечности, – поясняет эксперт.

С ювелирным подходом
С тех пор прошло два деся-

тилетия. За годы своей рабо-
ты доктора освоили огромное 
количество современных и 
высокотехнологичных мето-
дик лечения. Ежедневно здесь 
проводится до десяти хирурги-
ческих вмешательств. Работа 
врачей ведется в двух опера-
ционных и востребована кру-
глый год. У каждого сезона – 
свой характер травм.

Вячеслав Вигель не только оперирует сам, но и обучил этому очень многих молодых травматологов.

Екатерина ДОЦЕНКО

– В зимнее время наши 
частые пациенты – пожи-
лые женщины с переломом 
предплечья, в мае-сентябре 
поступают люди в результате 
падений с гнилых лестниц, не-
правильной работы с электро-
инструментом – перепиливают 
себе сухожилия, нервы, кости. 
Возрастают скорости и больше 
становится последствий ДТП, – 
рассказывают в отделении.
При экстренной травме 

здесь проводят любые виды 
остеосинтеза – скрепление 
костей металлическими 
конструкциями. При этом 
используют в том числе и 
современные импланты: 
биодеградируемые, с угло-
вой стабильностью. Для того 
чтобы максимально возвра-
тить человеку функции руки, 
выполняют накостный либо 
интрамедуллярный остео-
синтез, при которых пластина 
фиксируется на кости либо 
вводятся внутрь штифты. Это 
проводится с использованием 
рентген-навигации с электрон-
ным оптическим преобразо-
ванием.

Привозите, ждем!
Сегодня, как, впрочем, и 

всегда, отделение заполнено 
на все сто процентов. В двух 
операционных кипит рабо-
та. В одной из них – обычное 
для отделения и историческое 
для определенного молодого 
врача хирургическое вмеша-
тельство, которое выполняется 
малотравматичным способом, 
через прокол. Сейчас травмато-

лог-ортопед Максим Пахомов 
выполняет его впервые в каче-
стве оперирующего врача. Дол-
гое время он был ассистентом 
и все выучил до мельчайших 
деталей.

– Отлично справляется, все 
движения выверены, на буду-
щее осталось только немного 
набрать темп, – с гордостью 
оценивает ход работы своего 
ученика Вячеслав Вигель. - Во 
второй операционной Вячес-
лав Тихонов восстанавливает 
голень девушке. Работает спо-
койно, без суеты. Аккуратно 
нервы сшил, сухожилия. Вижу 
сразу – все у этой пациентки 
будет замечательно, – конста-
тирует опытный врач.
Все яркие профессиональ-

ные свершения в жизни Вя-
чеслава Вигеля были сделаны 
именно в этом отделении. Из 
20 лет работы здесь - 17 он им 
успешно руководит. Воспитал 
большое количество молодых 
врачей и дает дорогу в жизнь 
новым и новым выпускникам 
меда.

– Три дня назад к нам при-
шли три ординатора. Один из 
них мне показался толковым 
пареньком. Без дела не сидит – 
то анатомию штудирует, то 
опытным врачам ассистиру-
ет. Если отношение к делу не 
изменит, то может добиться 
успехов в профессии. Через 
год-полтора буду готов взять 
его на работу, – опытным 
взглядом отмечает перспек-
тивного юношу завотделением.
Разговор прерывается тре-

вожным телефонным звон-

ком из Красногорского района. 
Пострадал местный житель, 
срочно требуется специали-
зированная операция. После 
коротких уточнений доктор 
констатирует: 

– Привозите, ждем, - поло-
жив трубку, поясняет: – Звонил 
бывший ученик, хороший па-
рень. Теперь возглавляет цен-
тральную районную больницу. 
В кабинете Вячеслава Ви-

геля умещается только самое 
необходимое: большой пись-
менный стол, на полке – одно 
из увлечений – модель корабля 
времен Великой Отечественной 
войны, который он собрал соб-
ственными руками. Отдельное 
место занимает шкаф с книга-
ми – по медицине и не только.

– Здесь есть и новинки, и 
классика. А когда возникает 
необходимость, могу прочи-
тать что-нибудь или посмо-
треть видео по нужной мне 
тематике в интернете, благо 
у современных докторов есть 
такая возможность, – отмечает 
травматолог.

Этого же Вячеслав Вигель 
требует и от молодых докторов 
своего отделения.

– Авось, небось и абы как, 
а все сюрпризы возникают в 
операционной. Медицинскую 
литературу обязательно не-
обходимо читать ежедневно. 
Даже если ты уже все это про-
ходил и знаешь, стоит еще раз 
заглянуть в полезную книгу. 
Для расширения кругозора 
важна и художественная ли-
тература. Врач должен быть 
начитанным, разносторонним, 
интересоваться многим, – убе-
жден завотделением.
Вячеслав Вигель хорошо 

рисует, играет на гитаре и лю-
бит фотографировать. Врачи 
отделения своему руководи-
телю подстать, к примеру, Сер-
гей Свиридов – опытнейший 
специалист! Во время отпу-
ска путешествует по России, 
проезжая тысячи киломе-
тров на автомобиле, Максим 
Пахомов – заядлый рыбак.

Фото Елены ВИШНЁВОЙ
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Творчество и технологии
В Барнауле завершилось крупное состязание молодых разработчиков

На площадках Алтайского 
государственного техниче-
ского университета имени 
И.И. Ползунова состоялось 
традиционное федераль-
но-окружное соревнование 
начинающих исследовате-
лей и разработчиков про-
граммы «Шаг в будущее». 
В нем приняли участие око-
ло 250 молодых представи-
телей научного сообщества 
из разных регионов страны.

Проблемы картофеля
Федерально-окружное со-

ревнование предполагает две 
формы работы – конферен-
цию и научно-техническую 
выставку. Первая из них подхо-
дит гуманитариям – ребятам, 
увлекающимся культуроло-
гией, психологией, русским 
языком и литературой, исто-
рией и краеведением. Вторая 
собирает совсем юных и мо-
лодых изобретателей, а также 
прикладников, в основе иссле-
довательских работ которых 
лежит практический опыт.
У одиннадцатиклассницы 

Алтайского краевого педа-
гогического лицея-интерна-
та Дарьи Годоваловой тема 
исследования звучит очень 
по-взрослому. Девушка занима-
лась исследованием влияния 
освещения на работу фотосин-
тетического аппарата картофе-
ля в условиях in vitro.

– In vitro означает, что куль-
туры выращены в пробирке, 

Юлия НЕВОЛИНА

Фото Юлии НЕВОЛИНОЙ

в стерильных условиях, – по-
ясняет девушка. – Проблема 
моего проекта заключается в 
том, что когда мы выводим 
культуры в нестерильные ус-
ловия, многие растения могут 
погибнуть. Поэтому их важно 
закалить, повысить выживае-
мость, что и делала с помощью 
света. Так они во время роста 
испытывают небольшой стресс 
и в дальнейшем будут лучше 
приспосабливаться.
На это исследование у Да-

рьи ушло чуть меньше по-
лугода. Им она занималась в 
Доме научной коллаборации 
при АлтГУ. Изначально ув-
леклась здесь соматическим 
клонированием растений, а 
позже перешла на изучение 
современных методов био-
технологии.

– Я учусь в выпускном клас-
се, и свободного времени не 
так много, но проект можно 
развивать еще, эксперты под-
сказали несколько возможных 
путей, – отмечает девушка. – 
Думаю, мне в будущем это 
пригодится. Хочу поступить на 
ландшафтный дизайн. В нем 
удачно воссоединились два на-
правления, которые мне очень 
близки. Это биология и твор-
чество - я на «отлично» окон-
чила художественную школу. 

Делать и рассказывать
Проект третьекурсника Ал-

тайского государственного 
колледжа Максима Ершова – 
вполне материальный и вы-
глядит весьма экзотически.

– Это что-то среднее между 
прототипом и готовым из-
делием. Тут есть что усовер-
шенствовать, но даже сейчас 
можно наглядно продемон-
стрировать задумку, – расска-
зывает Максим. – Перед вами 
устройство для определения 
направлений вибраций низ-
кой частоты. Насколько мне 
известно, аналогов ему нет и 
после доработки можно будет 
претендовать на получение 
патента. По сути, его можно 
применять для определения 
мест потенциального раз-
рушения, к чему неизбежно 
приводят вибрации. 
Студент трудился над изо-

бретением около двух лет. 
Видно, что в теме ориенти-
руется хорошо, не боится во-
просов, быстро находит на 
них ответы. Его презентация 
научная, строгая, правильная.
Пятиклассник из Омской 

области Александр Калинин 
устроил целое шоу с демон-
страцией работы портатив-
ного робота под названием 
Дояр К1, сопровождая его 
шутками и лирическими от-
ступлениями. Парень зани-
мается роботами со второго 
класса и без проблем создает 
их из подручных материалов, 
используя, например, остат-
ки детского лего и колеса от 
старых машинок. 

– Выставка многим хороша, – 
рассуждает педагог допобра-
зования новоалтайского ДЮЦ 
Татьяна Кораблёва. – На кон-
ференции ребенок выступает 

только один раз и столько же 
отвечает на вопросы. Полу-
чается удачно или неудачно. 
Здесь же каждый рассказывает 
об исследовании минимум 
по пять-шесть раз. С каждым 
разом волнение уменьшается, 
проявляется понимание, что в 
публике нет ничего страшного, 
дети начинают чувствовать 
уверенность. Для новичков 
это имеет принципиальное 
значение.

 Кстати, воспитанник Татья-
ны Андреевны семиклассник 
Сергей Герасимов – один из 
таких. Он привык работать 
руками и очень волнуется на 
презентации. Его исследова-
ние актуально и перспективно. 
Парень занимался изучением 
состояния местной реки Чес-
ноковки.

– Ее протяженность – 74 км, 
но мы ограничились чертой 
города, – говорит Сергей. – 
Определили три точки – на 
входе реки в город, в центре 
и на выходе, затем проводили 
исследование изменения сте-
пени загрязнения. Пришли к 
выводу, что везде вода имеет 
второй класс качества, значит, 
чистая. В дальнейшем можно 
провести ее химический ана-
лиз, вдруг там есть какие-то 
возбудители. 

Юноша занимается не толь-
ко теорией – он является эко-
волонтером, неоднократно 
участвовал в акциях по очист-
ке берегов реки от мусора, 
придерживается принципа 
раздельного сбора отходов.

Лучшие работы будут рекомендованы к участию в престижных научных конкурсах федерального уровня.

Свой профиль
Федерально-окружное 

соревнование организовано 
Детским технопарком Алтай-
ского края «Кванториум.22» 
при поддержке регионального 
министерства образования и 
науки. 

– В этом году заявилось 
больше участников из других 
регионов, нежели из муници-
палитетов Алтайского края, – 
комментирует старший мето-
дист инновационно-методиче-
ского отдела технопарка Дина 
Кутько. – Оценивают ребят 
ученые барнаульских вузов, 
а также столичные эксперты. 
В их числе представители 
МГТУ им. Н.Э. Баумана. Я сама 
историк, поэтому с удоволь-
ствием послушала краеведче-
ские доклады. Они, как прави-
ло, успешны и на федеральном 
уровне, поскольку дети расска-
зывают редкие факты, получен-
ные из уникальных местных 
источников.
Эксперт конкурса, кандидат 

технических наук, доцент АГАУ 
Роман Куницын признался, 
что особенно впечатлен ин-
женерными работами.

– Порадовало, что на выстав-
ке ярко выражено внедрение 
систем автоматизированного 
управления поддержания про-
цессов и параметров, – коммен-
тирует ученый. – Понравились 
работы, связанные с робото-
техникой. Ребята начинают не 
просто дублировать какие-то 
разработки, а еще и творчески 
их перерабатывают. 

Для участия 
в федерально-окружных 

соревнованиях 
в Барнауле собрались 

представители 
Алтайского, Камчатского 
и Красноярского краев, 

республик Алтай, Бурятия 
и Саха (Якутия), а также 
Иркутской, Кемеровской, 

Новосибирской, 
Омской и Сахалинской 

областей. Еще часть 
ребят презентовали свои 
работы в дистанционном 

формате.
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Поисково-спасательный 
отряд «ЛизаАлерт» суще-
ствует уже 13 лет, из них 11 
как в Алтайском крае дей-
ствуют свои добровольцы. 
Как правило, пик работы у 
них во второй половине ле-
та – начало осени, когда при-
ходится массово искать в 
лесу заблудившихся гриб-
ников. Тем не менее бди-
тельность и осторожность 
необходимо сохранять кру-
глый год. Поисковик отряда 
Полина Чербу рассказала 
какие правила следует со-
блюдать, чтобы предупре-
дить трагедию.

Бдительность зимой 
Водоемы Алтайского края 

уже вовсю затягивает льдом. 
Но еще не везде он достаточно 
прочный, чтобы выдержать вес 
ребенка, а тем более взросло-
го мужчину, да еще с рыбац-
ким рюкзаком в придачу. Во 
многих регионах результат 
поисково-спасательных работ 
приводит к водоемам, прогноз 
неутешительный – провали-
лись под лед. 

– К сожалению, в такие 
истории попадают дети. Они 
в силу своего любопытства 
и беспечности не могут оце-
нить масштабы возможных 
последствий, – говорит Полина 
Чербу. – Из года в год мы не 
устаем повторять простые пра-
вила, способные предотвратить 
возможную трагедию. Прежде 
всего не стоит выбирать ме-
стом совместных семейных 
прогулок замерзшие водоемы, 
особенно сейчас, когда лед 
еще не окреп. Также опасным 
может быть нахождение де-
тей вблизи воды без присмо-
тра взрослых. Обязательно 
с ребенком нужно провести 
профилактическую беседу, в 
том числе рассказать, что не 
стоит спасать самостоятель-
но внезапно провалившегося 
друга под лед – нужно сразу 
звать взрослых или позвонить 
в службу спасения 112. И еще – 
если вдруг видите, что ребя-
тишки гуляют одни по льду, не 
проходите мимо, а поговорите 
с ними и объясните риски. 
Если потерялся близкий 

человек, следует как можно бы-
стрее подать заявку в службу 
спасения или в полицию. То, 
что это реально сделать только 
через трое суток, – миф. После 
подачи заявления необходимо 
обратиться на горячую линию 
отряда 8-800-700-54-52 и пере-
дать информацию оператору. 

– Не нужно ждать, что че-
ловек вот-вот выйдет на связь, 
особенно с наступлением хо-
лодов, – объясняет волонтер. –  
Мороз выступает главным 
врагом, и если действительно 
что-то случилось, например, 
человеку стало плохо, то время 

Как ищут людей и что делать, если вы потерялись
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Добровольцы поисково-спасательного отряда «ЛизаАлерт» готовы приступить к выполнению задач в любое время суток.

Светлана МОЛОКАНОВА

Успеть найти

на спасение буквально идет на 
часы. К тому же снег затруд-
няет поиски, допустим, если 
человек упал, то его может 
присыпать и сделать совсем 
незаметным на общем фоне. 
Плюс к этому наше оборудо-
вание на холоде быстрее раз-
ряжается, поисковикам чаще 
приходится сменяться, а на 
отработку задач в лесной среде 
уходит больше времени и сил.
Как зимой, так и летом 

непросто человека искать в 
лесу, отчасти от того, что и 
грибники, и те же охотники 
надевают камуфлирующую 
одежду. Здесь лучше, чтобы 
хотя бы один какой-то эле-
мент был ярким и заметным, 
в идеале – сигнальный жилет, 
имеющий светоотражающие 
ленты, и у товарищей быть на 
виду даже находясь на рассто-
янии. Также на помощь могут 
прийти полезные мобильные 
приложения для смартфонов, 

которые пишут трек пути по 
данным со спутника. Они есть 
в бесплатном доступе. Если 
вдруг человек заплутал, то мо-
жет открыть трек и быстро 
найти дорогу обратно. 

Оперативная работа
У отряда «ЛизаАлерт» много 

направлений по поиску про-
павших. Одно из них, особенно 
важное, – информационный 
поиск. Когда заявка о поиске 
попадает на горячую линию, 
к работе приступают инфорги. 
Они опрашивают заявителя и 
по крупицам восстанавливают 
события в день пропажи. Это 
очень тонкий и порой тяжелый 
процесс, как правило, близкие 
волнуются, не всегда быстро 
вспоминают важные моменты. 
После опроса и подготовки 
ориентировки добровольцы 
стараются сделать все воз-
можное, чтобы ее увидели как 
можно больше людей. Часто 
именно свидетельства нерав-
нодушных людей помогают 
найти пропавшего или опреде-
лить территорию поиска. Еще 
одно направление – группа 
коротких прозвонов больниц 
и спецучреждений, если того 
требуют алгоритмы поиска. 
Например, когда ищут чело-
века с деменцией. 

– У бабушки моего друга де-
менция, она дважды терялась 
у нас в городе и ее находили 
именно благодаря таким про-
звонам, – говорит Полина. – 
Кстати, эта категория очень 
часто оказывается в наших 

ориентировках. Иногда бывает 
так, что бабушка или дедушка 
даже не понимают, что по-
терялись. Был случай, когда 
пожилая пара разминулась в 
лесу. Женщина пошла собирать 
ягоду, а мужчина решил пере-
ставить машину, когда вернул-
ся, то супруги и след простыл. 
Нашли ее в итоге в Барнауле 
только на следующий день, она 
сидела на лавочке в одном из 
дворов. Когда к ней подошли, 
то она искренне удивилась, 
что ее искали. Скорее всего, 
женщина вышла на трассу, 
поймала попутку и уехала в 
город. Поэтому если вы вдруг 
видите где-то на дороге одино-
кую бабушку или дедушку, то 
правильнее всего будет не под-
возить, а позвонить в полицию 
или на горячую линию нашего 
отряда – возможно, их ищут. 
В противном случае забота 
водителя только осложняет 
поиски пропавшего.
Волонтер отмечает, что за-

явки о потере пожилого чело-
века, к сожалению, бывают по-
вторные. И тут ответственность 
уже на его родных. Хорошо бы 
приобрести для него какой-ни-
будь гаджет, который можно 
отследить – умные часы или 
специальный брелок на ключи. 
Еще вариант – вшить в одежду 
бирку с контактами семьи, что-
бы с ними в случае чего могли 
оперативно связаться. 
Отдельная категория по-

терявшихся – это, конечно, 
дети. Это самые эмоцио-
нально тяжелые поиски. 

Большинство случаев свя-
зано с добровольным уходом 
ребенка – получил плохую 
оценку, задержался на улице 
и испугался, что родители 
будут ругать. В профилакти-
ческих беседах с родителями 
добровольцы отряда всегда 
делают акцент на том, что 
взрослый должен быть в кон-
такте с ребенком и создать 
для него безопасную атмосфе-
ру. Также заявки приходят на 
пропажу в природной среде. 
В таких условиях, по статисти-
ке, более 90% детей гибнут в 
первые сутки. 

Особые чувства
– Поиском в крае я зани-

маюсь уже около года. Но, 
пожалуй, один из самых за-
поминающихся случаев был в 
конце этого лета. В Рубцовске 
потерялся парень, – расска-
зывает Полина. – На горячую 
линию пришла информация, 
что его видели растерянным 
на дороге в районе Бобровки 
и Фирсово. Экипажи сразу 
отправили на место. Два дня 
отработки задач не увенча-
лись успехом. Поехали на 
третий день – результата 
нет. По дороге к машинам 
принимаем решение порабо-
тать на отклик, то есть звать 
его по имени, «сынок» и т.д. 
В такие моменты начинаешь 
улавливать абсолютно все 
звуки и шорохи, слух прямо 
обостряется. И тут я слышу 
какое-то неясное мычание.
Другим могло показаться, что 
это какое-то животное, но я 
была уверена, что это именно 
он отозвался. Мы побежали 
с командой на звук, а там 
заливные луга, относитель-
но открытое пространство и 
сложно определить, откуда 
именно он исходит. В итоге 
мы нашли парня по шею в 
воде, он сильно замерз и даже 
не мог ясно говорить, потому 
что его всего свело. Мы ему 
дали сухую одежду, укутали в 
спасодеяло, вызвали скорую и 
полицию. До сих пор помню 
радостный голос мамы. Успе-
ли! Велика вероятность того, 
что если бы мы его не нашли, 
то та ночь для него стала бы 
последней. Это всегда особые 
чувства, когда понимаешь, что 
ты спас чью-то жизнь. 

«ЛизаАлерт» открыт для 
каждого человека, желающего 
помочь. В отряде существует 
24 направления и многие 
из них не требуют хорошей 
физической подготовки и 
больших  затрат времени. 
Чтобы стать добровольцем, 
можно позвонить по телефону 
8-800-700-54-52 или запол-
нить анкету в официальных 
группах в социальных сетях 
«Поисковый отряд «ЛизаАлерт» 
Алтайского края».

186 заявок о пропаже 
людей в Алтайском крае пришло 
в поисковый отряд «ЛизаАлерт» 
с августа по октябрь этого года. 
Из них 143 человека были найдены 
живыми и вернулись в свои семьи. 
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В Алтайском крае завершается Год Рахманинова

2023 год в нашей стране 
проходит под знаком юби-
лея Сергея Рахманинова, 
со дня рождения которого 
прошло 150 лет. В Алтай-
ском крае одной из главных 
площадок празднования 
юбилея стала Краевая фи-
лармония, где в течение 
года проходят концертные 
программы, в рамках кото-
рых исполняются самые 
разные сочинения великого 
русского композитора – от 
симфоний до романсов. За-
вершающим аккордом в 
череде концертов станут 
три встречи с музыкой Рах-
манинова в стенах филар-
монии, которые пройдут 
15 и 27 ноября, 11 декабря.

Разножанровые 
программы

Еще накануне Года Рах-
манинова дирижер симфо-
нического оркестра Краевой 
филармонии Дмитрий Лузин 
поставил перед музыкантами 
задачу сыграть все симфо-
нии, фортепианные концер-
ты, многие симфонические 
поэмы, картины, кантаты, 
романсы композитора, фраг-
менты из оперы «Алеко». 

– В Барнауле Год Рахмани-
нова был открыт 22 января, 
когда со сцены Краевой филар-
монии прозвучали знаковые 
произведения композитора – 

«Юношеская симфония», напи-
санная в 18 лет, а также роко-
вая Симфония № 1, надолго 
сломившая автора, – расска-
зал Дмитрий Григорьевич. – 
В рамках последующих про-
грамм с филармонической 
сцены исполнялись не только 
произведения Рахманинова, 
но и сочинения тех авторов, 
которые вдохновляли компо-
зитора, а также тех, которые 
находились под влиянием 
его творчества. А это и Густав 
Малер, и Сергей Прокофьев, 
и Самюэл Барбер. Еще был 
концерт, который прошел при 
поддержке правительства Ал-
тайского края не только на 
барнаульской площадке, но 
и в Рубцовске накануне дня 
рождения великого компо-
зитора. В рамках этой про-
граммы удалось объединить 
музыкантов из разных горо-
дов, чтобы вместе отметить 
юбилей Рахманинова. На этот 
раз было решено исполнить 
все самое лучшее из наследия 
композитора (в том числе и 
его камерную музыку) с уча-
стием известного российского 
пианиста, заслуженного арти-
ста России Алексея Гориболя и 
двух ярких певцов: меццо-со-
прано Надежды Гончарук (Бар-
наул) и тенора Олега Крикуна 
(Санкт-Петербург).  

В особом ряду
Впереди – три завершаю-

щие программы Года Рахма-

нинова, которые пройдут в 
Краевой филармонии в рам-
ках цикла «Симфонические 
вечера». Так, 15 ноября на 
филармоническую сцену вый-
дет известный барнаульский 
пианист, заслуженный артист 
России Евгений Третьяков, 
который исполнит «Рапсодию 
на тему Паганини» - сочи-
нение, написанное в форме 
вариаций.

– Для пианистов Рахма-
нинов считается русским 
композитором номер один, – 
поделился Евгений Германо-
вич. – В этом же ряду стоят 
Римский-Корсаков, Мусорг-
ский, Глинка. Но Рахмани-
нов отличался еще и тем, 
что был фантастическим 
пианистом, блестящим ди-
рижером. Однажды я попро-
сил известного советского, а 
ныне бельгийского скрипача, 
лауреата шести междуна-
родных конкурсов Михаила 
Безверхнего назвать своего 
любимого музыканта, и тот, 
несмотря на немало ярких 
исполнителей на скрипке, не 
задумываясь ответил: «Рах-
манинов». Потому что это не 
только великий композитор, 
но и уникальный мастер, он 
для российских музыкантов 
всегда стоит в особом ряду. 
Что касается меня, то в своих 
программах произведения 
Рахманинова я исполняю до-
вольно часто. Мне довелось 
сыграть почти все концерты 

этого композитора. «Рапсодия 
на тему Паганини» - одно из 
последних его произведений, 
которое требует от музыканта 
виртуозности, собранности. 
Не поверите, еще во время 
учебы в консерватории я 
разучил его за десять дней 
для того, чтобы исполнить 
с новосибирским оркестром. 
«Рапсодия» была написана 
композитором как балет, а 
потому во время игры в моей 
голове всегда возникают зри-
тельные образы. 
Кроме того, в программе 

прозвучат «Симфонические 
танцы», а в исполнении Бар-
наульского академического 
хора имени Александра Тар-
нецкого, мужского вокального 
ансамбля Краевой филармо-
нии и солиста Антона Концеба 
(баритон) – кантата «Весна», 
написанная композитором 
на стихотворение Некрасова 
«Зеленый шум».

Величайшие сочинения
27 ноября на сцену филар-

монии выйдет сын Евгения 
Третьякова – пианист из Но-
восибирска Павел Третьяков, 
который исполнит Третий 
концерт Рахманинова, счи-
тающийся вершиной твор-
чества композитора второй 
половины 1900-х годов. Дири-
жер программы – Анастасия 
Вельт.

– Среди пианистов это про-
изведение считается одним 

из сложнейших, – пояснил 
Евгений Третьяков. – В фор-
тепианном исполнительском 
искусстве по степени вирту-
озности Третий концерт Рах-
манинова принято ставить в 
один ряд с «Искусством фуги» 
Баха и «Хаммерклавиром» 
(сонатой № 29) Бетховена. 
Во втором отделении про-

звучит музыка Даргомыж-
ского, Римского-Корсакова, 
Сен-Санса и Листа.
Заключительный концерт 

в рамках Года Рахманинова в 
Краевой филармонии состо-
ится 11 декабря. В этот день 
со сцены прозвучат избран-
ные романсы в оркестровке 
Дмитрия Лузина (солисты  
Надежда Гончарук и Иван 
Остапенко), Четвертый фор-
тепианный концерт в ис-
полнении новосибирского 
пианиста Германа Уколова, а 
также Симфония № 2 – одно 
из величайших сочинений 
композитора. 

– Таким образом в 2023 
году барнаульской публике 
предоставлена возможность 
услышать практически все 
симфоническое творчество 
великого русского компози-
тора, – подытожил Дмитрий 
Лузин. – Кроме того, програм-
мы, организованные Краевой 
филармонией в Год Рахма-
нинова – автора фортепиан-
ной, симфонической, хоровой, 
оперной музыки – отличает 
жанровое разнообразие.

Наталья КАТРЕНКО

Фото предоставлено Краевой филармонией 15 ноября пианист Евгений Третьяков исполнит одно из самых виртуозных произведений Рахманинова.

Русский композитор № 1

Концерты 
в рамках цикла 
«Симфонические 
вечера» состоятся 
в Краевой 
филармонии 
(ул. Ползунова, 35) 
15, 27 ноября 
и 11 декабря в 18.30.
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АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДА БАРНАУЛА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
            от 07.11.2023  № 1629

О внесении изменения в приложение к постановлению администрации города от 
25.11.2013 № 3591 (в редакции постановления от 18.10.2023 № 1464)

В целях достижения уставных целей муниципального казенного учреждения «Служба 
по техническому обеспечению деятельности органов местного самоуправления города» 
администрация города Барнаула постановляет:

1. Внести в приложение к постановлению администрации города от 25.11.2013 № 3591 
«Об утверждении Положения о системе оплаты труда работников муниципального казен-
ного учреждения «Служба по техническому обеспечению деятельности органов местного 
самоуправления города» (в редакции постановления от 18.10.2023 № 1464) изменение: 
приложение 2 к Положению о системе оплаты труда работников муниципального казен-
ного учреждения «Служба по техническому обеспечению деятельности органов местного 
самоуправления города» изложить в новой редакции (приложение).

2. Комитету информационной политики (Андреева Е.С.) обеспечить опубликование 
постановления в газете «Вечерний Барнаул» и официальном сетевом издании «Правовой 
портал администрации г. Барнаула».

3. Контроль за исполнением постановления возложить на заместителя главы админи-
страции города, руководителя аппарата.

Глава города В.Г. ФРАНК.

АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДА БАРНАУЛА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
            от 07.11.2023  № 1631

О внесении изменений в приложение 1 к постановлению администрации города от 
15.06.2023 № 805 «О проведении конкурса «Лучший муниципальный служащий города 
Барнаула» в 2023 году»

В связи с кадровыми изменениями администрация города Барнаула постановляет:
1. Внести в приложение 1 к постановлению администрации города  от 15.06.2023 № 805 

«О проведении конкурса «Лучший муниципальный служащий города Барнаула» в 2023 
году» следующие изменения:

1.1. Исключить из состава конкурсной комиссии по проведению конкурса «Лучший му-
ниципальный служащий города Барнаула» в 2023 году Шаповалову Екатерину Валерьевну;

1.2.  Включить в состав конкурсной комиссии по проведению конкурса «Лучший муни-
ципальный служащий города Барнаула» в 2023 году
Насырова
Олега Игоревича

- председателя правового комитета администрации 
города Барнаула

1.3. Слова «Фризен Петр Дмитриевич – заместитель председателя Общественной 
палаты города Барнаула V созыва (по согласованию)» заменить словами «Фризен Петр 
Дмитриевич – заместитель председателя Общественной палаты города Барнаула VI созыва 
(по согласованию)».

2. Комитету информационной политики (Андреева Е.С.) обеспечить опубликование 
постановления в газете «Вечерний Барнаул» и официальном сетевом издании «Правовой 
портал администрации г. Барнаула».

3. Контроль за исполнением постановления возложить на заместителя главы админи-
страции города, руководителя аппарата.

Глава города В.Г. ФРАНК.

Приложение 
к постановлению администрации города

от 07.11.2023  № 1629

Приложение 2
к Положению о системе оплаты труда работников муниципального казенного 

учреждения «Служба по техническому обеспечению деятельности 
органов местного самоуправления города»

ПЕРЕЧЕНЬ
профессиональных квалификационных групп профессий рабочих

№
п/п Наименование должности Должностной 

оклад (руб.)

1. Профессиональная квалификационная группа 
«Общеотраслевые должности рабочих первого уровня»

1.1.
Первый квалификационный уровень

12308,00
Гардеробщик, дворник

1.2.
Второй квалификационный уровень

12308,00Вахтер, сторож, уборщик служебных помещений, мойщик посуды, 
кухонный рабочий 

2. Профессиональная квалификационная группа 
«Общеотраслевые должности рабочих второго уровня»

2.1.
Первый квалификационный уровень

12308,00Рабочий по комплексному обслуживанию и ремонту зданий, 
официант

2.2.

Второй квалификационный уровень

12308,00
Слесарь-сантехник, электромонтер по ремонту и обслуживанию 
электрооборудования, электромонтер линейных средств связи, 
электромонтер охранно-пожарной сигнализации, повар
Маляр-штукатур

 2.3.
Третий квалификационный уровень

15664,00
Водитель автомобиля

АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДА БАРНАУЛА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
            от 07.11.2023  № 1635

Об утверждении проекта по внесению изменений в проект межевания застроенной 
территории городского округа – города Барнаула Алтайского края в границах кадастровых 
кварталов 22:63:040404, 22:63:040410, ограниченных площадью Победы, улицей Привок-
зальной, улицей Новоугольной, проспектом Ленина, улицей Профинтерна, в отношении 
земельного участка по адресу: город Барнаул, улица Профинтерна, 16б

В соответствии с Градостроительным кодексом Российской Федерации, решением Барна-
ульской городской Думы от 25.12.2019 № 447 «Об утверждении Правил землепользования 
и застройки городского округа - города Барнаула Алтайского края», рассмотрев представ-
ленные материалы по итогам проведения общественных обсуждений по проекту по вне-
сению изменений в проект межевания застроенной территории городского округа – города 
Барнаула Алтайского края в границах кадастровых кварталов 22:63:040404, 22:63:040410, 
ограниченных площадью Победы, улицей Привокзальной, улицей Новоугольной, проспектом 
Ленина, улицей Профинтерна, в отношении земельного участка по адресу: город Барнаул, 
улица Профинтерна, 16б, от 27.09.2023, администрация города  Барнаула постановляет:

1. Утвердить проект по внесению изменений в проект межевания застроенной тер-
ритории городского округа – города Барнаула Алтайского края в границах кадастровых 
кварталов 22:63:040404, 22:63:040410, ограниченных площадью Победы, улицей Привок-
зальной, улицей Новоугольной, проспектом Ленина,  улицей Профинтерна, утвержденный 
постановлением администрации города от 23.03.2011 № 931 (в редакции постановления 
от 07.08.2023 № 1109), в отношении земельного участка по адресу: город Барнаул, улица 
Профинтерна, 16б (далее - проект). Проект разработан индивидуальным предпринимателем 
Макашовой Марией Руслановной, шифр: ПМТ-22:63:040404-07.2023. 

2. Комитету по строительству, архитектуре и развитию города (Воробьев А.А.) в течение 
пяти рабочих дней направить постановление в Управление Росреестра по Алтайскому краю 
для внесения сведений в Единый государственный реестр недвижимости.

3. Комитету информационной политики (Андреева Е.С.) в течение семи дней обеспечить 
опубликование постановления в газете «Вечерний Барнаул» (за исключением приложе-
ния), официальном сетевом издании «Правовой портал администрации г. Барнаула» и 
размещение на официальном Интернет-сайте города Барнаула.

4. Контроль за исполнением постановления возложить на первого заместителя главы 
администрации города.

Глава города В.Г. ФРАНК.

Приложение к Постановлению от 07.11.2023 № 1635 опубликовано в официальном 
сетевом издании «Правовой портал администрации г. Барнаула» law-portal22.ru.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
о результатах общественных обсуждений

07.11.2023 г.
(дата оформления заключения)

Комитет по строительству, архитектуре и развитию города Барнаула
(организатор проведения общественных обсуждений)

по результатам проведения общественных обсуждений по проекту решения о предостав-
лении разрешения на условно разрешенный вид использования земельного участка, распо-
ложенного по адресу: город Барнаул, улица Новороссийская, 68.

Количество участников, которые приняли участие в общественных обсуждениях - 0.
На основании протокола общественных обсуждений от 07.11.2023 г. № 211.
                                                                                     (реквизиты протокола общественных обсуждений) 
Предложения и замечания граждан, являющихся участниками общественных обсуждений, 

не поступали.
Рассмотрев предложения и замечания по проекту решения о предоставлении разрешения 

на условно разрешенный вид использования земельного участка, расположенного по адресу: 
город Барнаул, улица Новороссийская, 68,

РЕШИЛ:
направить проект решения о предоставлении разрешения на условно разрешенный вид 

аргументированные рекомендации организатора общественных обсуждений о целесообразности
использования земельного участка, расположенного по адресу: город Барнаул, улица Новорос-

(нецелесообразности), внесенных участниками общественных обсуждений предложений и замечаний
сийская, 68, в комиссию по землепользованию и застройке, в связи с отсутствием письмен-
ных замечаний и предложений по указанному вопросу от физических и юридических лиц.

Председатель комитета по строительству,
архитектуре и развитию города А.А. ВОРОБЬЕВ.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
о результатах общественных обсуждений

08.11.2023 г.
(дата оформления заключения)

Комитет по строительству, архитектуре и развитию города Барнаула
(организатор проведения общественных обсуждений)

по результатам проведения общественных обсуждений по проекту решения о предостав-
лении разрешения на условно разрешенный вид использования земельного участка, распо-
ложенного по адресу: город Барнаул, улица 42 Краснознаменной Бригады, 68.

Количество участников, которые приняли участие в общественных обсуждениях - 0.
На основании протокола общественных обсуждений от 08.11.2023 г. № 212.
                                                                                     (реквизиты протокола общественных обсуждений) 
Предложения и замечания граждан, являющихся участниками общественных обсуждений, 

не поступали.
Рассмотрев предложения и замечания по проекту решения о предоставлении разрешения 

на условно разрешенный вид использования земельного участка, расположенного по адресу: 
город Барнаул, улица 42 Краснознаменной Бригады, 68,

РЕШИЛ:
направить проект решения о предоставлении разрешения на условно разрешенный вид 

аргументированные рекомендации организатора общественных обсуждений о целесообразности
использования земельного участка, расположенного по адресу: город Барнаул, улица 42 Крас-

(нецелесообразности), внесенных участниками общественных обсуждений предложений и замечаний
нознаменной Бригады, 68, в комиссию по землепользованию и застройке, в связи с отсут-
ствием письменных замечаний и предложений по указанному вопросу от физических и 
юридических лиц.

Председатель комитета по строительству,
архитектуре и развитию города А.А. ВОРОБЬЕВ.

ИНФОРМАЦИЯ 
об исполнении бюджета города Барнаула 

на 01 ноября 2023 года
тыс. рублей

Наименование План
на 2023 год 

Исполнение
на 01.11.2023

ДОХОДЫ, всего в т.ч. 25 095 922,3 19 061 227,3
Налоговые и неналоговые доходы 10 611 240,9 8 805 307,5
Средства краевого и федерального бюджетов 14 461 276,4 10 233 397,1
Прочие безвозмездные поступления 23 405,0 29 416,2
Доходы от возврата остатков межбюджетных трансфертов 
прошлых лет 0,0 2 501,1

Возвраты краевых и федеральных средств 0,0 -9 394,6
РАСХОДЫ, всего 26 277 939,5 19 276 435,5
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По итогам первого городского 
чемпионата «Юный краевед – 
2023» среди школьников 
кубок «Золотой Брейн» достался 
команде «Барнаульцы» 
гимназии № 40.

Битва умов
В Барнауле прижилась новая традиция – интеллектуальная игра для 
старшеклассников на тему краеведения

В Мемориальной библи-
отеке им. В.М. Башунова 
состоялся финал первого 
городского чемпионата 
«Юный краевед – 2023» 
среди школьных команд. 
Эта интеллектуальная игра 
на знание истории род-
ного края проходит при 
поддержке Президент-
ского фонда культурных 
инициатив по принципу 
состязаний, известных по 
телепроекту «Брейн-ринг». 
Именно такой способ сорев-
нований считается наибо-
лее точным, честным и, что 
немаловажно, зрелищным.

Минута на размышление
В стенах Мемориальной 

библиотеки им. В.М. Башуно-
ва интеллектуальные состя-
зания проводятся регулярно, 
однако сотрудникам всегда 
хотелось найти такой способ 
взаимодействия со школьни-
ками, чтобы командные игры 
проходили с максимальной 
пользой для их участников. 
Тогда и было решено приобре-
сти электронную брейн-систе-
му и вместе с тем заложить 
в нашем городе новую тра-
дицию: ежегодно проводить 
городской чемпионат на тему 
краеведения – дисциплины, 
которой сегодня почему-то 
нет в школьной программе.
Благодаря гранту и под-

держке со стороны Централь-
ной библиотечной системы 
Барнаула Мемориальная 
библиотека им. В.М. Башу-
нова стала обладательницей 
специального оборудования 
для проведения интеллекту-
альных игр. Был организован 
первый городской чемпионат 
«Юный краевед», на который 
поступило восемь заявок от 
образовательных учрежде-
ний. В итоге 25 октября по 
результатам двух отбороч-
ных туров в финал вышли 
две команды старшеклассни-
ков: «Гражданская оборона» 
школы № 55 и «Барнаульцы» 
гимназии № 40. Именно им 
предстояло побороться за 
главный приз состязаний – 
кубок «Золотой Брейн».

–  Каждая игра состоит из 
нескольких туров, включа-
ющих в себя ряд вопросных 
раундов, - рассказала о пра-
вилах игры ведущая чемпио-
ната, главный библиотекарь 
Мемориальной библиотеки 
им. В.М. Башунова Ирина 
Гайдамака. - После каждого 
вопроса участникам дается 
минута на размышление. 
И если ответ готов досрочно, 
то игроки нажимают кнопки, 
отчего у каждой команды 
на столе загорается специ-
альная лампочка. Благодаря 

электронной брейн-системе, 
в которой заложен особый 
алгоритм, первоочередность 
ответа определяется с точ-
ностью в одну сотую долю 
секунды. Тем самым из игры 
полностью исключается спор 
о том, чья команда первой 
отреагировала на тот или 
иной вопрос.

Высокий уровень
Если во время отборочных 

туров игрокам предстояло 
ответить на 35 вопросов, то 
финалистов ждала подборка 
из 48 вопросов, посвященных 
городам и селам края, нашим 
землякам, прошлому Барна-
ула, необычным природным 
явлениям и объектам. Разу-
меется, вопросы финала были 

сложнее тех, что звучали в 
отборочном туре. К приме-
ру, в разделе, посвященном 
нашим соседям – Республике 
Алтай, был приведен вопрос 
о Принцессе Укока, а также о 
мифической стране Белово-
дье, о кумандинцах, прожи-
вающих на территории двух 
Алтаев.  А когда речь зашла 
об истории краевой столи-
цы, то требовалось отгадать – 
почему в изданиях XIX века 
писали, что барнаульцы в 
буквальном смысле ходят по 
серебру, имея в виду шлак из 
кусочков отработанной руды, 
которым посыпали дороги. 
Именно в нем встречалось 
до 30% этого драгоценного 
металла, отчего в солнечный 
день от центральных улиц 
города исходило свечение.

Кстати, участников состяза-
ния подобные вопросы вовсе 
не ставили в тупик. И нередко 
получалось так, что правиль-
ный ответ озвучивался хоть и 
не после нажатия кнопки, а во 
время обсуждения, как один 
из вариантов. В любом случае 
старшеклассники показали 
организаторам игры довольно 
высокий уровень подготовки. 
Пусть они не угадали вопрос, 
касающийся известного обще-

ственного деятеля Василия 
Штильке, зато, не дожидаясь 
окончания минуты, назвали 
такие имена, как Фёдор Досто-
евский, Михаил Лисавенко, 
Михаил Калашников, Михаил 
Евдокимов.
В случае, когда команды 

озвучивали неправильные 
ответы, ведущая игры всякий 
раз давала подробные поясне-
ния по той или иной теме. Как 
считают организаторы, суть 
чемпионата состоит не только 
в выигрыше, но и в получе-
нии новых знаний. Именно 
поэтому большое внимание 
уделялось формулировке во-
просов и дальнейшему раз-
вернутому пояснению ответа.   

Разносторонние знания
По словам одного из чле-

нов жюри, кандидата истори-
ческих наук, старшего препо-
давателя кафедры археологии, 
этнографии и музеологии 
Алтайского госуниверситета 
Ольги Лихачёвой, в этот день 
команды показали всю ши-
роту своих знаний на самые 
разные темы – от природных 
достопримечательностей до 
фактов из истории Барнаула. 

–  Схватка была нешуточ-
ной, отчего игра получилась 

Команда «Гражданская оборона» раздумывает над вопросом.

очень азартной, зрелищной, –  
отметила Ольга Сергеевна. – 
Ребята продемонстрировали 
свои разносторонние знания. 
Всех их хочется пригласить 
в АлтГУ, куда они могут 
поступить по окончании 
школы.
Как считает еще одна пред-

ставительница жюри, член 
Совета Алтайской краевой 
писательской организации, 
руководитель Совета моло-
дых литераторов Алтайского 
края Александра Малыгина, в 
ходе такой игры даже непра-
вильные ответы – это способ 
получить новые знания.

–  Было очень интересно 
наблюдать за схваткой, поэ-
тому всем спасибо за игру, – 
обратилась она к участни-
кам. – Не нужно переживать, 
если вы чего-то не знаете. Это 
легко поправимо, если инте-
ресоваться историей. Читать 
книги, путешествовать по 
краю и по стране. 
Как подытожила заведую-

щая Мемориальной библи-
отекой им. В.М. Башунова 
Евгения Набока, такие чемпи-
онаты в нашем городе – новая 
традиция, которая поможет 
восполнить знания старше-
классников о родном крае. 

Наталья КАТРЕНКО

Фото Натальи КАТРЕНКО
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Четверть имени «Барнаула»
Баскетболисты краевой столицы уже в четверке лучших

БК «Барнаул» одержал 
две победы в домашних 
матчах. Разгромив входя-
щих в лидирующую группу 
ростовчан, горожане потом 
столкнулись с проблемами 
во встрече с аутсайдерами 
из Краснодара. Но хорошо 
то, что хорошо кончается. 

Пауза для лидеров
Мужская Суперлига чем-

пионата России по баскетболу 
стартовала месяц назад, и 
пока что «Барнаул» серьез-
но удивляет. Мы уже много 
раз писали о том, что летом 
состав серьезно омолодил-
ся и изменился, и у многих 
новичков, как и главного тре-
нера Александра Герасимо-
ва, не было опыта работы во 
взрослом баскетболе. Но по-
мехой это не стало. Проиграв 
сначала в «Новосибирске» в 
первом туре Суперлиги и по-
том в домашней игре Кубка 
России грозной Ревде, «Барна-
ул» после этого одержал две 
победы на родном паркете, а 
затем довольно неожиданно 
выиграл на выезде у крепко-
го «Иркута». Последующее 
поражение во Владивостоке 
от местного «Динамо» ударом 
не стало. 
Между игрой с «Динамо» 

и домашней встречи чемпи-
оната против «Барса-РГЭУ» 
из Ростова-на-Дону горожан 
ждал ответный матч Кубка 
России в Ревде. С учетом круп-
ного поражения в Барнауле 
перспектив выхода в следую-

щую стадию не было, поэтому 
Герасимов отправил в Бар-
наул лидеров – Алимджана 
Федюшина, Игоря Смыгина и 
Всеволода Тишина, выставив 
на игру на Урале молодежь. 
В целом она, хоть и проигра-
ла, смотрелась симпатично. 

Рекорд результативности
Как оказалось, пауза для 

лидеров была весьма кстати. 
После выездных матчей «Бар-
наул» остался без получивше-
го травму Дмитрия Карбусова, 
а уже перед игрой с ростовча-
нами затемпературил Максим 
Белошапко и поскользнулся 
по дороге на тренировку Ан-
тон Петухов, тоже в итоге 
выбывший из строя. Если бы 
еще и другие ведущие игроки 
вернулись уставшими, было 
бы совсем туго. А так они со 
свежими силами в День на-
родного единства вышли на 
бой с «Барсом». Ростовчане – 
дебютанты Суперлиги, но в 
этом сезоне тоже удивляют 
и к поездке в Барнаул они 
подошли на третьей строчке. 
Солирует там хорошо нам 
знакомый экс-игрок сбор-
ной России Максим Григо-
рьев, который в прошлом 
сезоне зажигал в Барнау-
ле, а теперь ведет за собой 
«Барсов». 
Но начало осталось за 

«Барнаулом», который бы-
стро после точного броска 
Данила Чикарева и попада-
ния Владислава Ильинова 
издали повел 5:0. У гостей 
на первых минутах вообще 

Ярослав МАХНАЧЁВ 

В следующем туре 13 ноября 
«Барнаул» сыграет в Москве 
с «МБА-МАИ», а 16 ноября – 
в Ижевске с «Куполом-Родники». 
Ближайший домашний матч – 
22 ноября против 
«Университета-Югра» (Сургут).  

мало что получалось, и вот 
уже хозяева ведут 12:4. Но 
тут «Барсы» встрепенулись, 
довольно быстро сократили 
отставание до трех очков. 
И пусть позже «Барнаул» 
опять ответил на это рывком, 
далеко в первой четверти от 
себя соперников ростовчане 
не отпускали. 
А когда в начале второй 

десятиминутки «Барс-РГЭУ» 
чуть вышел вперед (24:25), 
вообще показалось, что битва 
будет упорной. Кто б тогда 
знал, что на семь с лишним 
минут для гостей это будут 
последние набранные очки. 
Две трехи Ильинова, попа-
дания Тишина, Чикарева, 
Крылова, Шурыгина. И это 
еще Смыгин с Лагутиным 
свои дальние попытки по-
началу смазали. Этот отрезок 
«Барнаул» выиграл с фанта-

стическим счетом 23:0, а весь 
период – 27:8. 
Ростов к их чести не сдался 

и в третьей четверти отчаян-
но пытался вернуться в игру. 
Отрезок вообще получился 
веселый. Теперь уже полетело 
все не только у хозяев, но и 
гостей. За несколько минут 
на двоих команды совершили 
десять точных трехочковых 
бросков. Как сказал после игры 
главный тренер Александр 
Соснин, если бы «Барнаул» 
мазал – матч можно было бы 
спасти. Но, на наше счастье, с 
прицелом в этот день у коман-
ды все оказалось в порядке. 
Третью четверть гости вооб-
ще выиграли, а в четвертой 

уступили совсем чуть-чуть, но 
запаса прочности, созданного 
в первой половине, хватило. 
Разыгрывающий «Барнаула» 
Владислав Ильинов в этот 
день повторил рекорд ре-
зультативности Суперлиги 
нынешнего сезона, набрав 
29 очков – столько же пару 
матчей назад было у Федю-
шина. Ильинов вполне мог бы 
перекрыть достижение, но на 
последние секунды Герасимов 
отправил его на скамейку. Это, 
впрочем, Влада не расстроило, 
мол, еще будут шансы. 

Нашли новые слова
Следующий соперник, 

«СШОР-Локомотив-Кубань» 
из Краснодарского края, на 
бумаге казался более лег-
ким оппонентом – молодая 
команда, фактически дубль 
команды Лиги ВТБ. Но при 
этом парни там крепкие и 
неуступчивые, в прошлом 
туре вот «Новосибирск», пусть 
тоже сейчас не блещущий, с 
ними с трудом справился. 

«Барнаул» тоже проблем не 
избежал. Начало игры вообще 
оказалось провальным для 
обеих команд – масса ошибок, 
потерь, промахов, суеты и 
других невнятных действий. 
Первую четверть краснодар-
цы сумели выиграть, вели в 
счете и во втором. Скажи кто 
в тот момент, что для них 
все закончится разгромом, в 
ответ оптимистам бы только 
улыбнулись. 
Но темпераментный Алек-

сандр Герасимов в большом 
перерыве нашел нужные 
слова, и во второй полови-
не игры на площадке была 
только одна команда – «Бар-
наул».  Перед заключительной 
четвертью горожане вели с 
преимуществом в 22 очка. 
Учитывая, что по сезону за 
десять минут краснодарцы 
в среднем набирали по 12, 
итоговый результат был уже 
определен. В итоге победа – 
75:49, а в концовке Александр 
Герасимов дал поиграть всем 
резервистам, которые с зада-
чей справились. Тот же Павел 
Колмаков, крайне редко вы-
ходящий на площадку, от-
метился трехочковым. Да и 
вообще, набранными баллами 
отметились практически все, 
за исключением разве что 
Суханова. 
Вот так «Барнаул» поднял-

ся уже на четвертую строчку 
в регулярном чемпионате. 
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